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Quejas en el movimiento vecinal ante la
falta de respuesta por parte del Ayunta-
miento de Sagunto a la instalación de pun-
tos para toma de corriente en el paseo ma-
rítimo del Puerto, lo cual implica que, un

año más, los artesanos que se instalan en
esta zona tendrán que seguir utilizando los
generadores a gasolina para nutrirse de
electricidad. 
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Tal y como ya informó este pe-
riódico, el equipo de gobierno
del Ayuntamiento de Sagunto
que preside el socialista Darío
Moreno anunció un plan plu-
rianual a tres años para repa-
vimentar las calles del muni-
cipio, plan que se ha dotado
con alrededor de 1,3 millones
de euros, que, para el trienio,
el  reparto anual sería de
433.000 euros.
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IP califica de
«insuficiente» el
plan plurianual del
Ayuntamiento de
Sagunto para el
reasfaltado

Convocan una nueva
concentración frente
a la Ermita de la Sang
para reclamar una
Semana Santa
Inclusiva

La ciudad tendrá 200 viviendas destinadas a alquiler so-
cial en las zonas de Fusión y Gerencia. El Ministerio de
Vivienda y Agenda Urbana y la Generalitat Valenciana
ya han firmado el acuerdo mediante el cual se hará efec-

tiva la construcción de vivienda en el municipio a tra-
vés de Fondos Europeos. «Desde el Ayuntamiento he-
mos estado trabajando con la administración autonó-
mica y estatal para promover la construcción de vi-

vienda en la ciudad», ha explicado el alcalde de Sagunto,
quien ha recordado que «en el mes de septiembre de
2023, el Pleno aprobó la cesión de dos parcelas».
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Diario digital del Camp de Morvedre - Fundado en 1986

Imagenes de los paseos marítimos de Canet (izquierda) y Puerto de Sagunto (derecha)

A finales del siglo XV se consti-
tuía la Cofradía de la Purísima
Sangre de Nuestro Señor Jesu-
cristo, siendo ésta una de las
más antiguas ya no solo de la
Comunitat Valenciana, sino
también de toda España. La
particularidad de esta cofradía,
además, es que solamente los
hombres pueden formar parte
de ella, como así se refleja en
sus estatutos, una condición
que, desde hace algunos años,
se ha puesto en debate.
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La instalación de tomas
de corriente en el paseo
marítimo para el
mercado artesanal sigue
pendiente tras 5 años

En febrero han
aumentado en 94 los
cotizantes a la
Seguridad Social en
el municipio de
Sagunto
Según el Ministerio de Inclu-
sión, Seguridad Social y Mi-
graciones, el municipio de Sa-
gunto ha finalizado febrero
con un total de 17.948 coti-
zantes, esta cifra supone un
aumento de 94 personas afi-
liadas a la Seguridad Social
(S.S.) respecto a enero que
fueron 17.854 cotizantes. Si
dicha cifra total se compara
con febrero del año 2023, el
aumento ha sido de 576 coti-
zantes en un año.
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Sagunto «agilizará al máximo» los trámites para
la construcción de 200 viviendas de alquiler social
— De este modo, tras la firma del acuerdo entre el Ministerio y el Consell, se podrán levantar dos edificios: uno de cinco plantas

y 55 viviendas, en la calle Pavía, y uno de siete alturas con 145 viviendas, en la avenida del Barraquero

http://tanatoriocampdemorvedre.com/index1024.htm
https://redcomercial.peugeot.es/sauto/?location=SAGUNTO


Por primera vez, desde la
concejalía de Participa-
ción Ciudadana, pone-

mos en marcha los Presupues-
tos Participativos de la ciudad,
una oportunidad para que la
ciudadanía del municipio de-
cida cómo destinar los fondos
públicos. Se trata de una ini-
ciativa que ya se ha llevado a
cabo, con éxito, en muchas otras
ciudades, que permite que las
vecinas y los vecinos del muni-
cipio pueden escoger qué pro-
yectos debemos priorizar desde
el Gobierno municipal. 

En Sagunto, era una tarea
que teníamos pendiente, por
eso, uno de los objetivos que
nos marcamos desde Partici-
pación Ciudadana al inicio de la
legislatura era activar este pro-
ceso de participación. Y ya es-
tamos manos a la obra. Hace
unas semanas, presentamos al
Consejo Económico y Social
(CES) un primer borrador de
las bases que regularan el pro-
ceso. Porque, obviamente, una
iniciativa de estas característi-
cas debe incorporar la visión
más amplia posible sobre cómo
ejecutarla.

El siguiente paso, una vez
recojamos las aportaciones de

los agentes sociales y las aso-
ciaciones vecinales, será pre-
sentar públicamente los Presu-
puestos Participativos. Si no hay
contratiempos, esto sucederá a
principios de abril. Aunque será
entonces cuando detallemos
ampliamente cómo funcionará
el proceso, quiero dar algunas
pinceladas, para que podáis
comprender, a grandes rasgos,
qué es lo que proponemos. 

En primer lugar, se abrirá
un plazo de tiempo para que
cualquier vecina o vecino, ma-
yor de 16 años, pueda presen-
tar propuestas de proyectos de
inversión. Por poner ejemplos,
puede sugerirse la rehabilita-
ción de un edificio municipal,
la construcción de una pista de-
portiva o una zona ajardinada,
la mejora de calles y plazas o la
instalación de mobiliario ur-
bano o áreas de juego infantiles.
Posteriormente, el personal téc-
nico del Ayuntamiento de Sa-
gunto valorará su viabilidad.
Después, todas y todos podre-
mos votar para decidir cuáles
de los proyectos queremos que
salgan adelante. 

Los Presupuestos Participa-
tivos son un mecanismo de de-
mocracia más que necesario.

Mediante este tipo de procesos,
la ciudadanía pasa de ser una
mera espectadora de las deci-
siones gubernamentales, a con-
vertirse en un actor clave en la
determinación de cómo se ges-
tionan los recursos públicos. 

Por eso, quiero aprovechar

estas líneas para invitaros a que
sigáis la pista al proceso y, por
supuesto, a que participéis.
Cabe tener en cuenta que las
vecinas y los vecinos son el eje
fundamental de esta iniciativa,
cuya importancia trasciende,
incluso, el acto de repartir fon-
dos: se trata de fomentar una

ciudadanía activa, comprome-
tida con su municipio y, en de-
finitiva, con el bienestar colec-
tivo.  

En un mundo cada vez más
complejo y desafiante, dar voz
a la ciudadanía en las decisio-
nes que afectan a sus vidas no

es solo deseable, sino esencial.
Los presupuestos participati-
vos no son el remedio para to-
dos los problemas de gober-
nanza, ni mucho menos, pero,
representan un paso impor-
tante hacia la construcción de
sociedades más resilientes, in-
clusivas y empoderadas.

Los primeros
presupuestos
participativos
de nuestra
historia

María Rubio Marcos

Concejala de Participación
Ciudadana en el Ayuntamiento
de Sagunto
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L’altre dia parlava amb una
persona sobre la impor-
tància de conservar en la

memòria visual el paisatge verd
de la partida de Montíber, doncs
en uns pocs any això, el record,
serà l’únic que ens quedarà d’este
lloc. No obstant això, el meu in-
terlocutor en va respondre dient
que a ell tot això li era igual; que
ell estava a favor del progrés afir-
mant, de forma implícita, que
substituir els tarongers i l’horta
per plaques solars és progrés.
Aquesta afirmació em va fer re-
flexionar sobre el malentés que
existeix amb el terme “progrés”.  

Fa ja uns mesos eixia a la te-
levisió un reconegut especialista
en ecologia i ciències ambien-
tals que front a les preguntes so-
bre les ciutats intel·ligents -això
que ara en diuen Smart cities-
es preguntava en què consistia
això d’una ciutat intel·ligent: “In-
tel·ligent per a què i per a qui?”.
Això és el que em pregunte quan
recorde el que em va dir aquella
persona sobre Montíber i el pro-
grés. Per què és progrés substi-
tuir l’horta per un paratge erm
farcit de plaques solars? A qui
beneficia eixe suposat progrés? Jo
sempre he pensat que una cosa

és progressista -que porta pro-
grés- quan eixa cosa constitueix
un important salt endavant per
a la qualitat de vida de les per-
sones, beneficiant al conjunt de
la societat. En este sentit no en-
tenc que té de progrés renunciar
a Montíber a canvi de la instal·la-
ció d’una macro central de ge-
neració d’energia fotovoltaica
que podia ser ubicada en llocs al-
ternatius, per altra banda ja pro-
posats, que ni generen impacte
visual ni ecològic. 

En primer lloc, esta substi-
tució suposa haver de renun-
ciar a una gran quantitat de te-
rra fèrtil -tal volta la millor terra
agrícola de tot el terme muni-
cipal-, la qual cosa implica que
perdrem sobirania alimentaria,
havent de portar taronges i al-
tres productes agrícoles de molt
més lluny en comptes de tenir-
los al costat de casa, incremen-
tant així la contaminació que a
tots ens perjudica. En segon
lloc, la macro central fotovol-
taica es construeix no per a do-
nar servei al municipi, sinó per
a subministrar a una empresa
perquè puga produir bateries
de cotxe d’una forma més ba-
rata, però sense saber a qui va

a beneficiar eixa reducció del
cost de producció. Sense cap
dubte, tot perquè l’empresa dis-
tribuïdora i instal·ladora de les
plaques faça negoci en un sòl
que sembla ser li anem a rega-
lar sense que a més paguen a
l’ajuntament de Sagunt per les
obres, com pagaria qualsevol
altre particular o empresa. Men-
trestant, les saguntines i els sa-
guntins ens veurem privats del
nostre millor sòl agrícola i con-
tinuarem pagant una elevadís-
sima factura de la llum.

Amb tot açò, em sembla que
qualificar com a progrés la ma-
cro central fotovoltaica de Mon-
tíber és una trampa. No és pro-
grés una cosa que sols va a be-
neficiar a una empresa privada
que ja en té molts diners mentres
que a la majoria ens condemna
a renunciar a una cosa tan im-
portant com un aire net o uns
aliments de gran qualitat. No és
progrés convertir en terra erma
una partida agrícola tan fèrtil
com la de Montíber. No és pro-
grés que per aquesta operació,
que ens va a destruir el terme
municipal i va a hipotecar el fu-
tur dels nostres fills i filles, tin-
guem que malvendre la sobira-

nia municipal al millor postor
sense rebre res més a canvi que
unes vagues promeses d’uns
pocs llocs de treball, que ja veu-
rem per qui són ocupats, doncs
el centre de formació encara esta
molt lluny de Sagunt, i dels sa-
guntins i saguntines. Tot açò
quan hi ha propostes alternati-
ves per a instal·lar esta macro
central. Propostes alternatives
que no suposarien cap cost per
a l’empresa i no tindrien tan
d’impacte negatiu sobre les nos-
tres vides.

A la vista de tot açò, de la pos-
sibilitat de compatibilitzar la con-
servació del medi i del nostre fu-
tur amb el creixement empresa-
rial, triant ubicacions alternati-
ves i innòcues per a esta instal·la-
ció fotovoltaica, em pregunte:
quin progrés és aquest que vol
destruir quan seria possible
construir? És veritablement pro-
grés la macro central de Montí-
ber? Té sentit que forces i perso-
nes que ideològicament es con-
sideren “progressistes” defensen
esta barrabassada ambiental? Al
servei de qui estan els que ho de-
fensen? Jo, pel meu costat sé que
el progrés, si no beneficia a to-
thom, no és progrés. 

Progrés

Pepe Gil i Alcamí

Portaveu de Compromís per
Sagunt

Los Presupuestos Participativos son un meca-

nismo de democracia más que necesario. Mediante

este tipo de procesos, la ciudadanía pasa de ser una

mera espectadora de las decisiones gubernamenta-

les, a convertirse en un actor clave en la determina-

ción de cómo se gestionan los recursos públicos. Por

eso, quiero aprovechar estas líneas para invitaros a

que sigáis la pista al proceso. 

http://csa-sagunto.org/


Tiene razón Juan Carlos
Monedero cuando dice
«Sin Pablo Motos, Ana

Rosa Quintana, Susana Griso, el
telediario de Valles, las esquelas
de El Mundo y el ABC o las ho-
milías de Giménez Losantos,
Carlos Herrera y Alsina, ni el PP
ni VOX durarían tres padre-
nuestros». Y, además, cuentan
con el apoyo de personas toga-
das, sectores policiales, iglesia
católica, etc. y detrás, los pode-
res económicos.

No es extraño, por tanto, que
J.M. Aznar, M. Rajoy, Núñez Fei-
jóo o Isabel Díaz Ayuso (IDA), se
sientan fuertes e intocables, y por
ese motivo se atrevan a mentir o
falsear los hechos. Una prueba
palpable es la actitud macarra de
J.M. Aznar, que después de 20
años de los atentados cometidos
por terroristas yihadistas en Ma-
drid, que costó la vida a 190 per-
sonas y produjo más de 2.000 he-
ridos, sigue instalado junto a sus
aliados mediáticos, en las mis-
mas mentiras. Bob Pop lo define
muy bien: «No, Aznar no se de-
fiende; nos vuelve a atacar. A in-
sultar. A escupir. A asquear».   

Una copia de ese estilo es la
que utiliza IDA. Lo comproba-
mos con sus mentiras sobre las
7.291 personas mayores que mu-
rieron con dolor y sufrimiento
en las Residencias de Madrid, du-
rante   la pandemia. Les negó la
posibilidad de vivir al no trasla-
darlos a un hospital, al que te-
nían derecho. «Se iban a morir
igual» o «No se salvaban en nin-
gún sitio», decía, cuando ha que-
dado acreditado que miles de

personas mayores que estaban
en Residencias se salvaron, al ser
trasladados a un centro hospita-
lario. En cualquier caso, no es
igual morir por falta de atención
y con sufrimiento, que morir con
atención sanitaria, cuidados pa-
liativos, etc. IDA lo tendría claro
llegado su caso o el de su familia.

Lo volvemos a comprobar
en la forma de tratar los escán-
dalos económicos de su familia
y de su novio. Vaya por delante
mi repulsa y condena de la co-
rrupción, el fraude y la mentira,
se llame Koldo, Gürtel o Perla
Negra. Lo que haga IDA y su no-
vio cuando están juntos, es
asunto suyo, pero lo evidente es
que no se comunican. Mientras
el novio admitía la culpabilidad
de los delitos tributarios, junto
a otros ilícitos penales, la novia
los negaba. ¿Por qué no le pre-
guntó de dónde salía la pasta
para mantener la vida tan os-
tentosa que disfrutaban? Poco
le costaría a Diaz Ayuso enseñar
a la ciudadanía española la
forma de poder enriquecerse. A
estas alturas del partido, ya te-
nemos más claro lo que IDA
quería decir al señalar a los jó-
venes: «Os falta la cultura del
esfuerzo». 

Conforme vamos cono-
ciendo más chanchullos, em-
piezo a dudar si se cargaron a Pa-
blo Casado solamente por de-
nunciar al hermano de IDA o por-
que sabía más cosas. Lo que no
acabo de entender es porque ca-
llo si las conocía, cuando, visto lo
visto, estaba cantado que lo iban
a fulminar igualmente.

IDA es la tonta útil, dirigida
con mando a distancia por po-
deres políticos y económicos. Ya
vemos lo que da de sí, cuando se
salta el guion. Y lo triste es que
nos tome por idiotas. Se apro-
pia del término ‘Libertad’, ligán-
dolo a cuestiones que calan en la
gente: tomar cervezas o fumar
en las terrazas de bares y restau-
rantes hasta altas horas de la no-
che, etc., para, después, conti-
nuar hablando de libertad, de
elegir colegio público o concer-
tado, o la libertad para poder ele-
gir un hospital público o privado,
eso sí, si tienes dinero. Ahora ten-
drá que añadir: libertad para co-
meter delitos tributarios o ame-

nazar a la prensa, como ha hecho
su matón y gurú Miguel Ángel
Rodríguez. En el fondo, nos está
diciendo más libertad individual
y menos Estado y, por tanto, me-
nos servicios públicos como sa-
nidad, educación o servicios so-
ciales etc. Esto es lo de Milei, en
Argentina.  Y una vez privatiza-
dos, que cada cual se las com-
ponga como pueda y el que no
tenga dinero para pagar estos
servicios, que se joda y se apañe
con la caridad. En fin, las viejas
recetas neoliberales que tanto
abrazan PP y VOX. 

IDA y el PP intentan vincu-
lar libertad con la derecha, pero
es otra falsedad, porque estas
fuerzas ultra conservadoras vo-
tan en contra de los derechos ci-
viles, individuales, que no obligan
a nadie a ejercerlos, como el ma-
trimonio igualitario, el aborto,
los derechos LGTBI o la muerte
digna. No olvidemos que la li-
bertad y la democracia llego a
España, muy a pesar de la dere-
cha, fruto de las movilizaciones
populares, fundamentalmente
de la clase trabajadora, entre los
que se encontraban muchos/as
comunistas que pagaron un altí-
simo precio, incluso con su vida.
La alianza ultraconservadora que

forman PP y VOX nunca han con-
denado la dictadura franquista. 

Los partidos políticos pro-
gresistas y de izquierdas, así como
la gente que los apoyamos, te-
nemos que ser conscientes de lo
importante que es dar la batalla
por la hegemonía de las ideas. Si
no lo hacemos, los ultraconser-
vadores, seguirán ganado terreno,
tal y como está ocurriendo, in-
cluso en países de larga tradición
democrática, con lo que ello su-
pone en cuanto a retroceso en
derechos y libertades, como está
ocurriendo donde gobiernan.

Fuertes e
impunes

José María López Barquero
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Once de marzo de 2004.
192 muertos y 1.430 he-
ridos. ¿Le preocupó esto

alguna vez al Partido Popular?
El día 11 de marzo pasado se

recordó que hace veinte años se
produjo en Madrid esta masacre
terrorista. Todas las fuerzas polí-
ticas se habían unido para re-
cordar este dramático hecho, ex-
cepto las derechas, que siempre
van por otro lado.

Los atentados conocidos por
el numerónimo 11M, fueron una
serie de atentados terroristas pro-
ducidos en cuatro trenes de la
red de Cercanías de Madrid. Se-
manas más tarde, una operación
antiterrorista localizó a los auto-
res en un piso franco de Lega-
nés. Cuando fueron acorralados,
los terroristas se inmolaron, mu-
riendo en la explosión también
un policía de élite, con lo que el
cómputo global de los atentados
ascendió a 193 fallecidos, siendo
el mayor atentado de la historia
de España y el segundo mayor
cometido en Europa, por detrás
del atentado de Lockerbie de
1988.

Entre las 07:36 y las 07:40 se
produjeron diez explosiones casi
simultáneas en cuatro trenes de
Madrid. Más tarde, tras intentar
su desactivación, la policía de-
tonó de forma controlada dos ar-

tefactos que no habían estallado.
Tras desactivar un tercero, lo que
encontraron en él le permitió a la
policía iniciar las primeras pes-
quisas que conducirían a la iden-
tificación de los autores.

Los atentados se produjeron
tres días antes de las elecciones
generales de 2004, y tanto el PP
como el PSOE se acusaron mu-
tuamente de ocultar o distorsio-
nar información relativa a los
atentados por razones electora-
les, lo que dio lugar a varias teo-
rías de conspiración.

Por el hecho fueron conde-
nados tres hombres: Othman el
Gnaoui y Jamal Zougam, en ca-
lidad de autores, y José Emilio
Suárez Trashorras, en calidad de
colaborador.

Desde el primer momento,
el PP se aferró a la idea de que el
atentado había sido obra de ETA,
pero incluso cuando la policía
tenía ya otra línea de investiga-
ción más firme y más clara, si-
guieron hablando de ETA. ETA
desmintió que ellos tuvieran algo
que ver con el atentado, y ellos
eran terroristas y asesinos, pero
cuando cometían un atentado lo
reivindicaban. Sin embargo, al
PP solo le preocupaba ganar las
elecciones, y si reconocían que
detrás del atentado había una cé-
lula islamista, estaban admi-

tiendo que esto era una represa-
lia por el apoyo a la guerra de
Irak, y las elecciones se les esca-
parían de las manos, como así
fue.

Sin embargo, después de ha-
ber perdido las elecciones no te-
nía ningún sentido mantenerse
en la idea de que la autoría del
atentado era de ETA, sobre todo
cuando ya ningún indicio apun-
taba a esta organización terro-
rista, y el PP siguió insistiendo
en lo mismo. Siguió mintiendo,
una y otra vez, sin descanso, alar-

deando que los que mienten son
los otros, y esa forma de hacer
política se ha convertido en su
batalla diaria.

George W. Bush y Tony Blair,
miembros del Trío de las Azores,
reconocieron haberse equivo-
cado al pensar que en Irak había
armas de destrucción masiva (lo
que justificó que se iniciara la

guerra), sin embargo, José María
Aznar, el tercer miembro del trío,
no solo no reconoció nada, sino
que en la actualidad sigue man-
teniendo que la guerra fue un
acierto y que el atentado de Ma-
drid no está claro, aunque haya
habido unos hechos probados y
una condena firme. 

No se puede ser más empe-
cinado, ni más obstinado, por
no decir «cruel». Pero sobre todo
no se puede mentir con más des-
caro. Todo, para no reconocer su
error, porque aunque se conde-

naran a tres personas como au-
tores materiales de los atenta-
dos, el responsable último no
deja de ser otro que el propio Az-
nar, que apoyó una guerra en la
que murieron miles de personas
inocentes,  y eso, junto con la
masacre del 11M, debería ser juz-
gado por un tribunal interna-
cional.

Veinte años
después

José Manuel Pedrós García

Conforme vamos conociendo más chanchullos,

empiezo a dudar si se cargaron a Pablo Casado

solamente por denunciar al hermano de IDA o

porque sabía más cosas.

Al PP solo le preocupaba ganar las elecciones, y si

reconocían que detrás del atentado había una célula

islamista, estaban admitiendo que esto era una re-

presalia por el apoyo a la guerra de Irak, y las elec-

ciones se les escaparían de las manos, como así fue.



En general, estos últimos
años han sido buenos (al
menos en cantidad) para

el universo televisivo Marvel. Si
en años anteriores la división
Warner/DC parecía llevarles la
delantera, ya fuera para su pro-
pia plataforma (HBO) como
para otras (Netflix), Marvel  se
puso las pilas en ese formato,
ya sea para su “propia” plata-
forma (Disney) como para
otras. Se podría hablar largo y
tendido sobre la calidad de am-
bos Universos Superheróicos,
y según seamos más de uno o
de otro puede que sesguemos
nuestra crítica. Es verdad que,
al igual que en el ámbito cine-
matográfico, a los que desde
siempre nos ha gustado el gé-
nero de superhéroes en for-
mato cómic nos supone una
alegría el ver trasladados a imá-
genes todo eso que llevamos
décadas disfrutando en papel;
hay quien dice que hay un can-
sancio del género en audiovi-
sual, pero opino que lo que hay
más bien es un cierto hastío
por el tipo de historias que se
cuentan o, más bien, por cómo
se cuentan.

Reconozco que a mí, que
soy más DC que  Marvel, me
han gustado bastantes pelícu-
las del UCM;  y  he reconocido
que a pesar de ser más DC, al-
gunos de mis superhéroes fa-
voritos son Marvel, y  varias
películas me han gustado. En-
tre mis superhéroes favoritos
están Pantera Negra, Doctor
Extraño, Spiderman, por nom-
brar algunos de Marvel. Cen-

trándonos en los que en pri-
mer momento formaban parte
del UCM (no meto a Spider-
man), la película de Pantera
Negra me decepcionó, la de
Doctor Extraño I me gustó. Ca-
pitán América I no me gustó,
pero sí la II y la III;  Iron Man I
sí (más que nada por ser el ini-
cio del UCM), las otras no. Eter-
nos, otros de mis favoritos, no.

Ant Man I sí, la segunda menos,
la tercera no... Más que can-
sancio de este tipo de cine, creo
que hay cansancio del método
Marvel y, sobre todo,  “Disney”.
Lamentablemente, es el que
ha predominado en las series
más recientes, las realizadas
para la plataforma Disney, sal-
vándose las realizadas ante-
riormente para otras. Para que
no parezca que estoy reali-
zando una crítica a Marvel,
tengo que decir algo parecido
para las de DC, la mayoria de
las cuales, las que formaban

parte del “arrowverso” (DC no
ha tenido hasta la fecha un uni-
verso cohesionado en el cine,
pero sí en la televisión), siendo
realizadas por la cadena CW,
con muy bajo presupuesto, y
muy sesgada en cuanto al tar-
get al que se dirigía; Arrow,
Flash, Supergirl, Lois & Super-
man, Leyendas del Mañana,
Stargirl..., muy diferentes a las

realizadas por otras cadenas
y/o plataformas (Netflix, HBO),
tales como Titans, Doom Pa-
trol...

Pero hablamos de series de
Marvel; Abogada Hulka, Loki,
Visión y Bruja Escarlata, Fal-
con y Soldado de Invierno,
Hawkeye, Caballero Luna, We-
rewolf by night, Ms Marvel, In-
vasión Secreta... y las de “uni-
verso defensores de Netflix”
(Daredevil, Punisher, Jessica
Jones, Cage, Iron Fist, Defen-
sores), así como otras anterio-
res como Agente Carter, Agen-

tes de Shield, Legión, Inhuma-
nos... Una  alegría para los que
llevamos décadas leyendo có-
mic superheroico, pero  de-
cepción en la mayoría de los
casos. Incluso los máximos res-
ponsables reconocen que a
partir de ahora tiene que pri-
mar la calidad sobre la canti-
dad, y algunas series que ya es-
taban prácticamente grabadas
a la hora de escribir esto, están
siendo totalmente regrabadas
(igual que algunas películas),
dado que el tono empleado era
el que tantas críticas estaba le-
vantando. Incluso alguna se-
rie navegaba entre dos versio-
nes; Daredevil de Netflix y en
Abogada Hulka; el reboot que
estamos a punto de ver tendía
más al segundo, cuando al pú-
blico le gustó el primero: por
eso se detuvo la grabación y se
comenzó prácticamente de
nuevo. Otras series parecen
que van a adoptar este tono
Daredevil/Netflix alejándose
del Hulka/Disney, por enten-
deros. También parece que se
ha reestructurado el calenda-
rio de estrenos, tanto para pri-
mar la calidad por la cantidad,
como para buscar el tono ade-
cuado que haga que nos ilu-
sionemos con este género. Y, si
lo hacen con las películas
(como parece que ha pasado
con la del Capitán América,
cuyo manto recoge Sam Wil-
son, Falcon), lo agradeceremos.
En otro momento, en otra co-
lumna, puede que hablemos,
como se ha insinuado ante-
riormente, de las series DC.

Marvel en serie

J. Javier Arnau

Miembro de la Asociación de
Escritores Morvedre
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En julio empezó la anda-
dura del equipo de go-
bierno autonómico y du-

rante estos 7 meses se ha lo-
grado una estabilidad en el ám-
bito económico nunca vista en
8 años. Y todas las decisiones
que se  han tomado están
dando grandes muestras de
que, en general, el balance está
siendo más que positivo. Al
menos, mucho mejor que el
balance nefasto que hemos he-
redado tras 8 años del Botànic.

Un balance positivo que
tiene a nuestra ciudad muy en
cuenta, ya que con la política de
puertas abiertas a la inversión,
se ha facilitado la inversión a
las empresas, convirtiéndonos
en sus aliados, simplificando
trámites. Bajo éstas premisas,
se h acelerado el gran proyecto
estratégico que marca un an-
tes y un después en nuestra ciu-
dad, la fábrica de baterías de
PowerCo, una aceleración de
plazos que ha consistido en; ju-
lio de 2023 se entrega a PowerCo
la parcela IN-3; el 3 de agosto
pusimos en marcha la urbani-
zación; el 18 de octubre se
aprobó la reparcelación y el 25
de octubre se aprobó el conve-
nio de colaboración entre Es-
pacios Económicos Empresa-
riales y la GVA para la financia-
ción de la licitación y cons-
trucción de la plataforma in-

termodal Parc Sagunt II con un
importe de más de 98 millones
de euros. Plataforma que el 31
de enero de 2024 se adjudica ya
la fase I.

Sin dejar de lado, la im-
plantación del mayor centro eu-
ropeo de formación especiali-
zado en baterías para vehículos,
Battery Campus.

Y, por supuesto se ha hecho
mucho más, pues aunque no
sea físicamente en nuestra ciu-
dad, el balance muestra como
las diferentes decisiones toma-
das son un acierto como por
ejemplo:

- Eliminación impuestos de
sucesiones y donaciones con
una bonificación del 99%, un
ahorro medio por valenciano
de casi 7.000 euros.

- Seis nuevas deducciones
de tipo social; hasta 150 euros
por la salud bucodental, 100 eu-
ros por cristales graduados y
lentes de contacto, 150 euros a
la salud mental, deducción de
100 euros por gastos de enfer-
medades crónicas de alta com-
plejidad o enfermedades raras.

- Rebaja de tipos por com-
pra de vivienda; rebaja a los me-
nores de 35 años a un tipo re-
ducido del 6%, y un superredu-
cido del 3% a familias numero-
sas y monoparentales.

- Eliminación de la tasa tu-
rística, terminando con un agra-

vio respecto a otras regiones
que compiten sin este impuesto
y además suprimiendo el men-
saje negativo que está asociado
a la actividad turística.

Pero vamos más allá, el go-
bierno valenciano del Partido
Popular con Carlos Mazón va a
por un cambio mayor, un cam-
bio a mejor de todas las perso-
nas de nuestra Comunitat Va-
lenciana y, por tanto, están en
estudio las siguientes medidas:

- Eliminación de los im-
puestos ambientales diseñados
por el Botànic, prevista que en-
tre en vigor el 2025.

- Eliminación del impuesto
de patrimonio.

- Y una nueva hoja de ruta
para reducir el tramo autonó-
mico del IRPF puesto que la es-
cala de la Comunitat es muy
agresiva respecto al resto de au-
tonomías.

Con todo lo anterior, se ha
producido un descenso del dé-
ficit en 947 millones de euros, se

ha eliminado el gasto superfluo
y reducción de la presión fiscal
y organismos como la AIREF ha
mejorado sus perspectivas para
la Comunitat.

Y, por último, es un balance
en búsqueda de la excelencia
económica, que incluye la op-
timización del gasto público
con la detección de empresas
fantasmas, y la realización de
una auditoría externa para in-

vestigar en profundidad como
se ha gastado cada euro y aca-
bar con esta situación de des-
pilfarro heredado de un nefasto
Botànic.

Lo que está claro es que du-
rante el Botànic se impuso la
promesa y la mentira, una po-
lítica muy alejada del sentido
común que ahora heredamos
y que se está trabajando con
ilusión por mejorar las vidas de
las personas, sin falsas prome-
sas y con la verdad por delante,
estando al lado de la gente.

En búsqueda
de la excelencia
económica

Maribel Sáez Martínez

Portavoz del PP en el
Ayuntamiento de Sagunto

Durante el Botànic se impuso la promesa y la men-

tira, una política muy alejada del sentido común que

ahora heredamos y que se está trabajando con ilu-

sión por mejorar las vidas de las personas.

En general, estos últimos años han sido bue-

nos (al menos en cantidad) para el universo te-

levisivo Marvel. Si en años anteriores la división

Warner/DC parecía llevarles la delantera, ya

fuera para su propia plataforma (HBO) como para

otras (Netflix), Marvel  se puso las pilas en ese

formato, ya sea para su “propia” plataforma

(Disney) como para otras. 



Hace mucho tiempo que
quiero ser fallera, no
r e c u e r d o  n i  d e s d e

cuando, pero nunca he termi-
nado de concretar ese deseo.
Ser de una falla me parece algo
realmente exigente, las fallas
tienen actividades muy diver-
sas durante todo el año y yo,
que soy una de esas personas
incapaz de hacer las cosas a
medias, bien sé que si me
apuntara a una falla ya no vol-
vería a tener ni un día libre en
la agenda.

Quiero ser fallera y tener
un traje precioso. Miro cada
marzo a las falleras con envidia,
porque de todas las edades, ta-
llas o colores de piel, absolu-
tamente todas van preciosas.
Las falleras con sus atuendos
son capaces de transportarnos
a otra época y conectarnos con
la historia de nuestra tierra, su
indumentaria es una declara-
ción de identidad y pertenen-
cia. Imagino que participar de
la fiesta vistiendo uno de esos
trajes tiene que ser maravilloso,
aunque muy sacrificado por el
peso e incomodidad. Aunque
supongo que compensa ser
parte de una historia viva, un
eslabón en la cadena de gene-
raciones que han preservado
las tradiciones de nuestro pue-
blo valenciano.

Sin embargo, mi interés no
se detiene en la superficie es-
tética de la festividad. Las fallas,
en su esencia, son entidades
de dinamización cultural y un
espacio para el fortalecimiento
de las relaciones sociales y la
cohesión comunitaria, incluso
más allá de las fiestas josefi-
nas. Las fallas son capaces de
articular, cuando es necesario,
la solidaridad entre iguales me-

diante campañas o acciones
urgentes cuando se da algún
suceso grave, como el reciente
incendio en Campanar, en el
que las fallas del barrio fueron
las primeras en ofrecer ayuda
a las personas afectadas. Esta
capacidad de reunir a la gente
tanto fuera como dentro de la
celebración es, para mí, uno
de los aspectos más hermosos
de las Fallas. Debe ser recon-
fortante el sentimiento de per-
tenencia que aporta el colec-
tivo de la falla, que además te
acerca a tus vecinos y vecinas.

Quiero ser fallera, pero
tengo que elegir la falla más
adecuada para mí. Durante es-
tas fiestas he imaginado estar
contestando un test imagina-
rio que diría algo así como
‘¿Cuál es tu falla ideal?’, como
si se tratara de una de esas re-
vistas adolescentes. Tengo una
serie de criterios que para mí
son importantes. Por ejemplo,
es crucial que mantenga la tra-
dición de la verbena abierta al
público. Cuando en algunas
agrupaciones están apostando

por la exclusividad, valoro pro-
fundamente aquellas comisio-
nes que se esfuerzan por acer-
car la fiesta al barrio. Las fies-
tas son, en esencia, compartir
con la comunidad, por eso, la
apertura y la generosidad son
fundamentales.

En fallas tengo la sensación
de que estas son verdadera-
mente las fiestas de este pue-
blo. En el núcleo urbano, para
todo el mundo, con una ver-
bena en cada esquina. Inevi-

tablemente, contrastan con las
fiestas mal llamadas ‘patrona-
les’, cerradas y distantes, aleja-
das del corazón del pueblo —
física y emocionalmente— que
preservan el peor lado de la
tradición, lo anticuado y bár-
baro, el maltrato animal.

Por otra parte, la comisión
con la que yo podría hacer
‘match’ debe mostrar un com-
promiso con la creación de un
monumento fallero interesante
acorde al tamaño y las capaci-
dades de la comisión. Aunque
lo que realmente captura mi

interés es la crítica social y po-
lítica ingeniosa e incisiva que
desafía al poder establecido,
manteniéndose fiel al espíritu
original de las Fallas. Esta crí-
tica debe ser inteligente y pun-

zante, pero siempre desde el
respeto y sin caer en la humi-
llación de colectivos discrimi-
nados o en el cuñadismo ram-
plón.

Por último, mi afición por el
arte y las manualidades me
lleva a buscar comisiones que
pongan especial énfasis en la
decoración de la calle y en los
disfraces de la cabalgata. ¡Es-
tará complicado! Este año ha
habido muchísimo nivel en to-
das y me alegro, porque creo
firmemente que el arte y la cre-
atividad son herramientas po-
derosas para fomentar la par-
ticipación y el sentido de per-
tenencia.

Mientras sigo pensando si
este será el año en el que me
apunte a una falla y a cuál será,
quiero felicitar a todas las co-
misiones falleras del munici-
pio por su esfuerzo y dedica-
ción en las recientes fiestas que
han sido todo un éxito.

Quiero ser
fallera

Ainhoa Alberola Lorente
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Llegan noticias desalenta-
doras sobre la continui-
dad de dos fiestas tradi-

cionales tan porteñas por dis-
tintos motivos como son las
fiestas de La Virgen del Car-
men y las fiestas del Barrio
Obrero con su concurso de pin-
tura sobre asfalto. Si no nos
movemos rápido y de forma
decidida es posible que estas
dos manifestaciones identita-
rias porteñas desaparezcan
para siempre. 

Las fiestas de la Virgen del
Carmen trascienden con mu-
cho su carácter religioso ya que
rinden homenaje a los trabaja-
dores del mar. No podemos ol-
vidar que los primeros pobla-
dores de Puerto de Sagunto no
solo fueron trabajadores de la
siderometalúrgica. También se
establecieron familias enteras
de pescadores venidas de Bu-
rriana, de Moncófar y de otras
poblaciones, al abrigo del re-
cién construído embarcadero,
y que fueron conformando el
barrio de La Marina, que por
algo lleva este nombre. 

Todos hemos disfrutado al-
guna vez de su antigua y  mul-

titudinaria procesión mari-
nera, o de su popular sardi-
nada, por no hablar de sus es-
pectáculos de variedades y jue-
gos para niños y mayores en el
patio del Colegio de Begoña. 

Y sobre el Barrio Obrero,
¿qué decir? Seguro que mu-
chos lectores aquí presentes
han participado de alguna
forma u otra en su concurso
de pintura sobre asfalto, un
evento que por su singulari-
dad debería sí o sí preservarse
como una muestra cultural de
nuestro pueblo. Han sido ge-
neraciones y generaciones de
porteños los que hemos pa-
sado por esas calles disfru-
tando como concursantes o
espectadores de una muestra
tan peculiar. 

Son fiestas, las dos, que
cuidan la cultura, la cohesión
social y el sentido de identi-
dad de El Puerto. Es una forma
de transmitir las tradiciones,
mitos y leyendas de una gene-
ración a otra, preservando así
una identidad única  en un
mundo cada vez más globali-
zado e impersonal. Fomentan
el orgullo local ya que reflejan

nuestra  historia, nuestros va-
lores y formas de vida. Son  una
ocasión para que los vecinos
mostremos  el  aprecio por
nuestro lugar de origen o de
acogida y compartamos con
satisfacción nuestra  cultura
con visitantes de otros luga-

res. Además proporcionan
oportunidades para que las
personas nos reunamos forta-
leciendo los lazos comunita-
rios, fomentando la unidad in-
tergeneracional, al tiempo que
mostramos respeto y toleran-

cia hacia las diferencias cultu-
rales y de origen,  tan propias
de El Puerto. 

En resumen, estas fiestas
desempeñan un papel vital en
la preservación de la identi-
dad cultural, la cohesión so-
cial y el sentido de pertenen-

cia a nuestro pueblo, El Puerto.
No solo son una expresión de
la riqueza y diversidad cultu-
ral de nuestra comunidad, sino
también una oportunidad para
celebrar y compartir lo que nos
une como  porteños.

Salvar las
fiestas del
Carmen y del
Barrio Obrero

Juan A. Guillén Juliá

Concejal de Iniciativa Porteña

Las fallas, en su esencia, son entidades de dina-

mización cultural y un espacio para el fortalecimiento

de las relaciones sociales y la cohesión comunitaria,

incluso más allá de las fiestas josefinas. Las fallas

son capaces de articular, cuando es necesario, la so-

lidaridad entre iguales mediante campañas o accio-

nes urgentes cuando se da algún suceso grave, como

el reciente incendio en Campanar.

Llegan noticias desalentadoras sobre la conti-

nuidad de dos fiestas tradicionales tan porteñas

por distintos motivos como son las fiestas de La

Virgen del Carmen y las fiestas del Barrio Obrero

con su concurso de pintura sobre asfalto. Si no

nos movemos rápido y de forma decidida es po-

sible que estas dos manifestaciones identitarias

porteñas desaparezcan para siempre.

Las falleras con sus atuendos son capaces de

transportarnos a otra época y conectarnos con la

historia de nuestra tierra, su indumentaria es una

declaración de identidad y pertenencia.



La instalación de tomas de corriente
en el paseo marítimo para el mercado
artesanal sigue pendiente tras 5 años
— El activista vecinal, Primitivo Safónt, lamenta que se vaya a iniciar una nueva campaña sin que el

Ayuntamiento de Sagunto haya acometido esta obra menor para eliminar los molestos generadores

El Económico - Redacción

Quejas en el movimiento ve-
cinal ante la falta de res-
puesta por parte del Ayun-
tamiento de Sagunto a la
instalación de puntos para
toma de corriente en el pa-
seo marítimo del Puerto, lo
cual implica que, un año
más, los artesanos que se
instalan en esta zona ten-
drán que seguir utilizando
los generadores a gasolina
para nutrirse de electrici-
dad. 

Efectivamente, el mer-
cado artesanal del paseo
marítimo enfila una nueva
campaña, la de 2024, sin te-
ner habilitados los puntos
de corriente a los que se ha-
bía comprometido el con-
sistorio saguntino desde ha-
ce ya varios años, para co-
nectar la iluminación de los
distintos puestos, elimi-
nando, de esta manera, el
uso de pequeños genera-
dores de electricidad que
funcionan a gasolina y que
son una fuente de contami-
nación y molestias en el en-
torno, tanto por el ruido co-
mo por el humo que pro-
ducen.

En este sentido, el acti-
vista vecinal, Primitivo Sa-
fónt, ha lamentado la falta
de respuesta por parte del
Gobierno municipal de Sa-
gunto: «Llegan las fiestas de
pascua y un año más nues-
tro Ayuntamiento dará el
permiso para que se mon-
te el mercadito de pascua
en el paseo marítimo».

Asimismo, Safónt se
muestra decepcionado por
el orden de prioridades del
Gobierno municipal, que es
el responsable de gestionar
estas cuestiones: «A nues-
tro ayuntamiento parece
ser que ciertas mejoras pa-
ra los ciudadanos no tienen
la misma prioridad que
otras. Nuestro paseo marí-
timo carece de conexiones
eléctricas para que los
puestos de mercado arte-
sano se puedan conectar y
dejen de usar los genera-
dores eléctricos, que, ade-
más de producir electrici-
dad, generan gases tóxicos
que luego respiran las per-
sonas que por allí pasean.
Nuestro pueblo vecino, Ca-
net, ya hace muchos años
que los tiene instalados, al
igual que numerosos pue-
blos costeros».

Más adelante, Primitivo
Safónt se muestra sorpren-
dido por tanta tardanza en
resolver una cuestión de tan
poca complejidad: «Porqué
si esa obra estaba presu-
puestada el año pasado, to-
davía no se ha empezado, a
que es debido tanta tar-
danza. Será que no es prio-
ritario. Luego presumirán
de banderas de calidad».

CINCO AÑOS DE RETRASO

Tal y como publicó este
periódico el 17 de septiem-
bre de 2019, el Ayunta-

Puerto de Sagunto. En la ma-
ñana de aquel 17 de septiem-
bre de 2019 tuvo lugar en la
demarcación de Costas de Va-
lencia una reunión con el jefe
de Costas, organizada por la
entonces concejala de Merca-

miento de Sagunto solicitó
permiso a la Demarcación de
Costas de Valencia, que es de
quien depende el paseo marí-
timo, para la instalación de su-
ministro eléctrico en el mer-
cado artesanal de la playa de

Ignacio Belzunces Muñoz

Aviso a navegantes

Un poco de rigor

Este viernes ha hecho
quince días. El ocho de
marzo pasado el equipo

de gobierno saguntino anun-
ciaba: «Sagunto destinará 1,3
millones de euros en un plan
plurianual para la repavi-
mentación de sus calles». La
verdad es que al primer golpe
de vista suena muy bien, pero
cuando le das un par de vuel-
tas, caes en la cuenta de que
tras ese anuncio solo hay una
motivación propagandística.
Invertir 1,3 millones de euros
en un plan plurianual, que,
obviamente, será de varios
años, es otro brindis al sol. Es-
te gobierno municipal ya nos
tiene acostumbrados a lo que
se podría llamar el ‘efecto ga-
seosa’. Siempre que hay una
crítica por parte de la oposi-
ción o de algún verso libre del
movimiento vecinal, nuestro
gobierno consistorial se saca
de la chistera un titular llama-
tivo para contrarrestar, pero,
al final, una vez conseguido el
efecto, se pasa página y a se-
guir con el día a día, porque el
anuncio se queda en poco más
que eso.

Teniendo en cuenta como
está el municipio, después de
años de abandono, es bastan-
te evidente que con 1,3 millo-
nes de euros hay para pocos
milagros. No hace falta ir a es-
tudiar a Salamanca para dar-
se cuenta de que esa cifra es a
todas luces insuficiente, lo es
por la cantidad en sí misma y
por las vastas necesidades de
asfaltado y rebacheo que tie-
nen las calles de Sagunto y el
Puerto. Recuerdo los tiempos
más duros de la última crisis
económica, siendo alcalde Al-
fredo Castelló, que se invertí-
an cada año 4 o 5 millones de
euros en planes de empleo,
que, además de cumplir una
función social importante, te-
niendo en cuenta la coyuntu-
ra, se iban arreglando calles,
eliminando barreras arquitec-
tónicas, etc. Ahora, los cinco
millones se los gasta el equipo
de gobierno repartiendo con-
tratos menores a dedo. Como
ha cambiado el cuento. 

Por cierto, al final vamos a
tener que promover una pro-
testa los vecinos de la playa
para que nos acondicionen el
descampado que hay entre la
discoteca y el Bar Lonja, que es
una vergüenza total el estado
en el que se encuentra, con
muchos baches y algunos so-
cavones de calado. Dejas ahí el
coche y se te cubre de polvo en
un par de días. Lamentable. Ya
sé que depende de Costas, pe-
ro esa ya es una excusa de tri-
lero. A ver si a los de IP, que
tanto le preocupan las cues-
tiones porteñas, mueven el
avispero, que se note que hay
alguien ahí, defendiendo los
intereses del Puerto, porque
los del movimiento vecinal,
salvo algún verso libre, tam-
poco dicen ni esta boca es mía.

Volviendo al inicio, está
muy bien que hayan caído en
la cuenta de que el pueblo es-
tá hecho unos zorros y que hay
que arreglar las calles, pero,
por favor, con 1,3 millones de
euros en un plan plurianual ¿a
dónde van? Un poco de rigor.
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Paseo marítimo de Canet                Paseo marítimo del Puerto

dos, Gloria Parra Calero, a la
que también asistió el conce-
jal de Mantenimiento, Pepe
Gil; el de Playas, Roberto Ro-
vira, así como técnicos de es-
tos departamentos.

Según explicó Gloria Parra
Calero, a la salida de este en-
cuentro, «he organizado esta
reunión para abordar el tema
del alumbrado del mercado
de la playa de Puerto de Sa-
gunto de una manera estruc-
tural, para ver cuáles son las
vías por las que presentar el
proyecto y que se apruebe».
Tal y como aclaraba la edil so-
cialista, esta iniciativa res-
pondía a las «reivindicacio-
nes que nos hace la asocia-
ción de vendedores del mer-
cado de la playa, para que el
Ayuntamiento realizase la ins-
talación de suministro eléc-
trico».

Sin embargo, este próximo
septiembre se cumplirán cin-
co años de aquella reunión con
Costas y, para sorpresa del mo-
vimiento vecinal y los propios
afectados, que son los vende-
dores del mercado artesanal, la
solución sigue pendiente, pe-
se a tratarse de obras menores,
consistentes en instalar los
puntos de toma de corriente.

https://enredglobal.es/


En  febrero han aumentado en 94 los cotizantes a
la  Seguridad Social en el municipio de Sagunto 
— El total de afiliaciones ha sido de 17.948, el incremento se ha dado: 88 en el sistema General, 3 en Hogar, 39 en Autonómos

y han descendido las afiliaciones: 32 en el sistema Agrario y 4 en el sistemas de trabajadores del Mar
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Según el Ministerio de Inclu-
sión, Seguridad Social y Mi-
graciones, el municipio de Sa-
gunto ha finalizado febrero con
17.948 cotizantes, esta cifra su-
pone un aumento de 94 per-
sonas afiliadas a la Seguridad
Social (S.S.) respecto a enero
que fueron 17.854 cotizantes.
Si dicha cifra total se compara
con febrero del año 2023, el au-
mento ha sido de 576 cotizan-
tes en un año.

VARIACIÓN INTERMENSUAL

Pero como suele ocurrir con
frecuencia, no  todos los siste-
mas crecen en afiliaciones, hay
oscilaciones de un mes a otro
y a continuación informamos
sobre las variaciones que han
existido en los cinco regíme-
nes de la S.S. en febrero res-
pecto a enero. 

Han perdido cotizantes los
siguientes regímenes: el Agra-
rio 32, bajando de 375 en ene-
ro a 343 en febrero y los Traba-
jadores del Mar han descendi-
do de 184 a 180 en el mismo
periodo.

Por el contrario, han engro-
sado en 88 sus contribuyentes
el sistema General, que  en ene-
ro tenía 13.493 y ha cerrado fe-
brero con 13.581; el régimen
del Hogar ha subido de los 365
que tuvo en enero a 368 en fe-

brero y los Trabajadores por
cuenta propia han aumentado
en 76 sus contribuyentes ajus-
tando la cifra en el segundo
mes de este año a 3.476. Resu-
miendo, en febrero tres siste-
mas han aumentado el total de
cotizantes en 138, General, Ho-
gar y Autonómos, pero han
menguado en 42 afiliaciones,
los sistemas Agrario y del Mar.

576 COTIZANTES MÁS

QUE EN FEBRERO DE 2023
Si comparamos en el grá-

fico que ilustra esta sección
los cotizantes de febrero de
2023 con los del mismo pe-
riodo del año actual, se ob-

serva que ha habido un au-
mento anual de 576 afiliacio-
nes, llegando a la cifra total a
17.948 cotizantes en el muni-
cipio de Sagunto.  De esas 576
nuevas altas producidas en un
año, 516 las ha acaparado el
régimen general, alcanzando
la cifra total de 13.581.  Sin
embargo, hay que resaltar, que
el mayor aumento de este Sis-
tema tuvo lugar en diciembre
de 2023, que fue el único mes
que superó los 13.600 coti-
zantes.

El sistema Hogar ha cerra-
do febrero de 24 con 368 afilia-
ciones, 25 más que en el mis-
mo mes del año anterior, que se

contabilizaron 343. Por su par-
te, los autónomos han aumen-
tado en 76 afiliaciones, pasan-
do de 3.400 a 3.476 en un año.

Pero han disminuido en 30
las afiliaciones a la Seguridad
Social en el sistema Agrario, ba-
jando de 373 en febrero de 23
a 343 cotizantes en el mismo
mes de 2024. En el régimen del
Mar también ha descendido en
11 cotizantes en un año, redu-
ciéndose de 191 a 180. 

DATOS RELACIONADOS

Tras  analizar las cifras  de las
cotizaciones a la Seguridad So-
cial en el municipio de Sagun-
to, se repasan las contratacio-

nes en dicha población. En fe-
brero de este año se han efec-
tuado 1.122 contrataciones, 45
más que el mes anterior, que
fueron 1.077 unidades. 

Los nuevos contratos los
han firmado 587 hombres, 28
más que el mes anterior y 535
mujeres, 17 más que en el pri-
mer mes. La oferta laboral en
Sagunto fue el 83,73% del total
de la comarca.

En febrero, subió ligera-
mente la oferta laboral en Agri-
cultura, pasando de 12 a 16
contratos y también Servicios
aumentó en 44 unidades, al-
zando los 767 de enero a 811
en febrero. Por el contrario, la
Construcción descendió de 50
a 49 contratos e Industria ba-
jó de 248 a 246 contratacio-
nes.

Asimismo, recordar que se
hicieron 485 contratos indefi-
nidos (43,23%), con un au-
mento de 29 unidades respec-
to a enero, que se realizaron
456. Contratos Temporales se
efectuaron 635 (56,59%), au-
mentando en 15 los 620 reali-
zados en enero. En cuanto a las
contrataciones de Jornada
Completa fueron 653, cinco
unidades más que en el primer
mes de 2024. Y los de Jornada
Parcial aumentaron en 40 uni-
dades, subiendo de 429 a 469,
incrementándose así la tem-
poralidad.

PERIODO GENERAL AGRARIO MAR HOGAR AUTÓNOMOS TOTAL
2023 – FEBRERO 13.065 373 191 343 3.400 17.372
2023 – MARZO 13.233 338 194 347 3.413 17.525
2023 – ABRIL 13.400 324 198 354 3.434 17.710
2023 – MAYO 13.309 199 199 350 3.453 17.510
2023 – JUNIO 13.456 208 201 349 3.464 17.678
2023 – JULIO 13.438 191 200 346 3.475 17.650
2023 – AGOSTO 13.292 176 197 356 3.458 17.479
2023 – SEPTIEMBRE 13.451 214 194 354 3.459 17.672
2023 – OCTUBRE 13.443 371 188 346 3.437 17.785
2023 – NOVIEMBRE 13.591 384 188 358 3.449 17.970
2023 – DICIEMBRE 13.604 367 194 365 3.454 17.984
2024 – ENERO 13.493 375 184 365 3.437 17.854
2024 – FEBRERO 13.581 343 180 368 3.476 17.948

EVOLUCIÓN DE LAS AFILIACIONES A LA SEGURIDAD SOCIAL EN SAGUNTO
FEBRERO 2023 / FEBRERO 2024

FUENTE: Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones
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El Económico - Redacción

La ciudad tendrá 200 viviendas
destinadas a alquiler social en
las zonas de Fusión y Gerencia.
Como anunció este jueves El
Económico, el Ministerio de Vi-
vienda y Agenda Urbana y la Ge-
neralitat Valenciana ya han fir-
mado el acuerdo mediante el
cual se hará efectiva la cons-
trucción de vivienda en el mu-
nicipio a través de Fondos Eu-
ropeos. «Desde el Ayuntamien-
to hemos estado trabajando con
la administración autonómica
y estatal para promover la cons-
trucción de vivienda en la ciu-
dad», ha explicado el alcalde de
Sagunto, Darío Moreno, quien
ha recordado que «en el mes de
septiembre de 2023, el Pleno
aprobó la cesión de dos parce-
las a la Generalitat, que es quien
tiene competencias para cons-
truir vivienda».

Así, desde el Ayuntamiento
de Sagunto «se están exploran-
do todas las vías para conseguir
soluciones habitacionales que
dan respuesta al crecimiento
demográfico del municipio y
que pongan fin al incremento
desproporcionado de los pre-
cios», según Moreno. En este ca-
so, gracias a la cesión de los te-
rrenos municipales, se podrán
levantar dos edificios: uno de
cinco plantas y 55 viviendas, en
la calle Pavía, y uno de siete al-
turas con 145 viviendas, en la
avenida del Barraquero. En to-
tal, serán alrededor de 500 per-
sonas quienes podrán optar a
estas viviendas.

«Sagunto es el municipio de
la Comunitat Valenciana, den-
tro de este acuerdo entre el Mi-
nisterio y la Conselleria, donde
más vivienda de alquiler social
se va a construir», ha afirmado
la concejala de Vivienda, Nuria
Carbó. La edila ha puesto énfa-
sis en la importancia de «favo-
recer el acceso a una vivienda
digna, especialmente, entre la
juventud y las familias con me-
nores a cargo, que son quienes
más dificultades están encon-
trando». Además, Carbó ha re-
marcado «el compromiso y la
responsabilidad del consisto-
rio para evitar que el vecindario
se vea expulsado del municipio
ante el incremento de los pre-
cios de compra y alquiler de vi-
vienda». 

La construcción de estas edi-
ficaciones estará financiada con
una ayuda de siete millones de
euros procedentes del Plan de
Recuperación, Transición y Re-
siliencia del Gobierno de Espa-
ña, «que ha sido sensible con la
necesidad de vivienda en la ciu-
dad. Somos el municipio de la
Comunitat Valenciana que re-
cibe una mayor aportación eco-
nómica para la construcción de
vivienda de alquiler social, he-
cho que prueba la alineación
entre las políticas municipales
y las del gobierno de Sánchez»,
ha afirmado Moreno.

Según ha informado la Con-
selleria de Vivienda, el próximo
mes de abril, una vez se haya
concretado la firma de la escri-
tura de la cesión de las parcelas,
se iniciará la licitación pública
para adjudicar la promoción,
construcción y gestión de las vi-
viendas, que se destinarán a al-
quiler social al menos, durante,

Sagunto «agilizará al máximo» los trámites para
la construcción de 200 viviendas de alquiler social
— De este modo, tras la firma del acuerdo entre el Ministerio y el Consell, se podrán levantar dos edificios: uno de cinco plantas

y 55 viviendas, en la calle Pavía, y uno de siete alturas con 145 viviendas, en la avenida del Barraquero

50 años. Según las condiciones
que marcan las ayudas europe-
as, las obras deberán estar fina-
lizadas en 2026, por lo que el
Ayuntamiento ha asegurado
«que agilizará al máximo posi-
ble las tramitaciones de las li-
cencias».

El anuncio de construcción
de estas viviendas se suma a
otras medidas puestas en mar-
cha por el consistorio para ha-
cer frente al reto de la vivienda

en un municipio que se en-
cuentra en un «contexto de ex-
pansión económica y pobla-
cional». Entre ellas, la elabora-
ción de un estudio técnico que
permita la ejecución de órdenes
de edificación para obligar a los
grandes tenedores a construir
en solares actualmente en des-
uso, iniciativa con la cual el
Ayuntamiento espera desblo-
quear la construcción de unas
12.000 viviendas. En Fusión se construirá uno de estos edificios
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Tal y como ya informó este pe-
riódico en el suplemento se-
manal del pasado 8 de marzo,
el equipo de gobierno del Ayun-
tamiento de Sagunto que pre-
side el socialista Darío Moreno
anunció un plan plurianual a
tres años para repavimentar las
calles del municipio, plan que
se ha dotado con alrededor de
1,3 millones de euros, que, pa-
ra el trienio, el reparto anual
sería de 433.000 euros. Tras es-
te anuncio, en Iniciativa Por-
teña ven como una de sus prin-
cipales reivindicaciones se ve
«parcialmente recogida con
este proyecto en el que se in-
vertirán 342.000 euros anuales
hasta el 2027, aunque a tenor
del estado en el que se en-
cuentran las calles y avenidas,
será insuficiente», indica el
portavoz de Iniciativa Porteña,
Manuel González.

Al hilo de este anuncio, el
líder de IP ha explicado que:
«nuestro partido llevaba en el
programa electoral un plan
plurianual de reasfaltado de
calles, idea que al parecer le
ha gustado al PSOE local y lo
ha copiado, lo cual nos parece
muy bien. La diferencia está
en que nuestra propuesta era
de tres millones de euros en 4
años, que era la cantidad mí-
nima para recuperar el pulso

en la dejadez que ha sufrido
nuestro pueblo en las últimas
legislaturas».

ZONAS AFECTADAS

POR EL PLAN EN 2024
Según ha detallado Manuel

González, en este primer año,
el 2024, y en lo que se refiere al
área geográfica del núcleo por-
teño, las actuaciones se cen-
trarán en «varias calles del en-
torno de la Palmereta, como
la calle Larga que actualmen-
te está en obras de aguas, o
también Gibraltar, San Pedro,
Rincón de Ademuz, Velázquez

Goya, Sepúlveda, etc. Pero co-
mo venimos explicando desde
Iniciativa Porteña hay muchí-
simo por hacer».

Desde el partido porteño
avisan de que hay otras mu-
chas zonas que precisan de una
intervención urgente, «no solo
en calles menos transitadas en
el centro del Puerto, también
en lugares como la calle San
Vicente o en la mismísima ave-
nida Camp de Morvedre que
precisa un reasfaltado com-
pleto».

Desde el partido porteño,
su portavoz también ha mos-

IP califica de «insuficiente» el plan plurianual del
Ayuntamiento de Sagunto para el reasfaltado
— El portavoz de Iniciativa, Manuel González, lamenta, además, la «falta de sensibilidad del gobierno municipal», porque

nuevamente deja en un segundo plano las obras de accesibilidad necesarias en buena parte del Puerto

trado su malestar ante la au-
sencia de partidas presupues-
tarias para ir eliminando las
barreras arquitectónicas que
hacen intransitable las calles
del municipio, por ejemplo, en
silla e ruedas: «falta de sensi-
bilidad del gobierno munici-
pal, que nuevamente deja en
un segundo plano las obras de
accesibilidad necesarias en
buena parte del Puerto. Se lle-
nan la boca hablando de ciu-
dad accesible, pero la realidad
es que en este tema queda mu-
cho por hacer», asegura Ma-
nuel González.

El consistorio, inicia este 2024 un plan plurianual para el reasfaltado de calles en el municipio

Manuel González Sánchez
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Compromís per Sagunto ha pe-
dido al equipo de gobierno más
celeridad a la hora de mejorar
los servicios del Pla del Bou. El
portavoz del grupo valencia-
nista en el Ayuntamiento, Pepe
Gil, exige una mejor comuni-
cación del Ayuntamiento con
los vecinos de esta zona dise-
minada. «En el pasado pleno
de primeros de febrero, vecinos
del Plan de Bou expusieron las
graves deficiencias que sufrí-
an en la hora de avisar a los
servicios sanitarios. Unas ca-
rencias que se suman a otras
que están pendientes de solu-
cionar», afirma Gil.

En referencia al caso ex-
puesto en el pleno de la cor-
poración, Gil explica: «En ca-
so de una emergencia médi-
ca, como que no están seña-
lizados ni las calles ni las par-
celas, a las ambulancias que
no tienen GPS les es muy
complicado localizar la vi-
vienda de destino. Al mismo
tiempo, en Google Maps apa-
recen muy pocas referencias
y caminos. Según nos trasla-
dan vecinos del barrio, el 112
deriva las llamadas al Centro
de Salud de Sagunto, y es la
Guardia Rural, la policía local

o la Guardia Civil quién tienen
que acompañar al médico de
urgencias. Más grave es si se
necesita ambulancia. Desde
Compromís, creemos nece-
sario dotar con una ambu-
lancia al Centro de Salud por-
que no es lógico que una zo-
na con tantos habitantes, al
no ser considerada zona tu-
rística, no disponga de este
servicio».

En los últimos meses se han
sucedido en el Pla del Bou va-
rios casos graves que han re-
querido de asistencia médica
urgente. Hechos que llevaron al
vecindario a iniciar una serie
de reivindicaciones al Ayunta-
miento para encontrar solu-
ción. «Nos informan de que
han sido varias las gestiones
hechas con responsables del
Ayuntamiento, con escasos re-
sultados. En agosto se reunie-
ron con el concejal de Sani-
dad, quien no consiguió re-
solver nada. Además, pidieron
una reunión con Urbanismo
para ver la posibilidad de po-
ner planos con indicadores en
la entrada y en otros puntos
para orientar a los servicios de
emergencia, una reunión que
fue anulada al indicar que no
era de su competencia. A estas
alturas, el único plano del que

dispone el barrio es uno he-
cho por los niños residentes
en la zona», señala Pepe Gil.

Al respecto de la señaliza-
ción y colocación de mapas o
planos del diseminado, el por-
tavoz de Compromís pone el
punto en «la necesidad que, lo
más pronto posible, el Ayun-
tamiento trabaje en la ubica-
ción de planos que sirvan pa-
ra orientar a los servicios de
emergencia en los distintos di-
seminados de la ciudad. Estos
planos tienen que trasladarse
a los distintos servicios y a las
herramientas de geolocaliza-
ción, donde deberían de apa-
recer todos los caminos bien

Compromís per Sagunt pide más celeridad a la
hora de mejorar los servicios del Pla del Bou
— Vecinos de esta zona diseminada reclaman la colocación de mapas o planos para facilitar la llegada de los servicios médicos

El Económico - Redacción

Desde el Partido Popular de
Sagunto han incidido, una vez
más, en la «dejadez» del equi-
po de gobierno respecto con
las instalaciones que la Poli-
cía Nacional tiene en la ciu-
dad. «Nos estamos malacos-
tumbrando a la absoluta de-
jadez por parte del equipo de
gobierno socialista de Darío
Moreno con aspectos funda-
mentales para el bienestar de
nuestra ciudadanía», afirma
la portavoz de esta formación
en el consistorio saguntino,
Maribel Sáez. 

Como afirma la edila ‘po-
pular’: «Un claro ejemplo lo

encontramos con el abando-
no que sufren nuestras Fuer-
zas y Cuerpos de Seguridad
del Estado en sus instalacio-
nes de la localidad, que son
tercermundistas y con una
gran falta de espacio para que
puedan realizar de forma de-
cente sus tareas, además de la
inseguridad que esto conlle-
va, puesto que la labor que
ejercen de protección de
nuestra ciudadanía se debe
hacer con un mínimo de con-
diciones, y por eso nosotros
lo llevamos en el programa
electoral».

De este modo, Maribel
Sáez Martínez insiste en la fal-
ta de compromiso del equi-

po de gobierno presidido por
el socialista Darío Moreno con
la Policía Nacional. «Si echa-
mos mano de hemeroteca
podemos recuperar que el 14
de julio del 2020, Darío Mo-
reno junto a la Delegada del
Gobierno, Gloria Calero,
anunciaban a bombo y plati-
llo una nueva comisaría de
Policía Nacional, algo que
tras cuatro años seguimos sin
tener la más mínima idea y a
medio plazo parece imposi-
ble que se haga realidad. De
nuevo, una nueva falsa pro-
mesa partidista y electora-
lista de nuestro alcalde so-
cialista, pues a esto también
nos estamos mal acostum-

ubicados. Además, se tiene que
conseguir establecer un cauce
de comunicación con los ser-
vicios para poder enviarles una
ubicación precisa al móvil en
caso de emergencia».

«No olvidemos que nos en-
contramos en un momento
de emergencia climática, con
una sequía feroz, en la que se
vienen sucediendo una serie
de incendios en el término en
los últimos meses. Y todavía
están por llegar los meses más
conflictivos del año. En este
punto, queremos recordar que
tanto el Pla del Bou, como
otros diseminados del muni-
cipio, solo cuenta con una vía

insuficiente de entrada y sali-
da de vehículos. La habilita-
ción de una vía de salida de
emergencia es una reivindi-
cación de muchos años que
se tiene que llevar a cabo de
manera prioritaria y urgen-
te», apunta Gil.

«Los vecinos nos han ma-
nifestado sentirse decepcio-
nados al ver que la única co-
municación por parte del
Ayuntamiento sobre estos te-
mas ha sido un párrafo en una
noticia donde se anuncian los
objetivos para el 2024 del Con-
sell Agrari, pero ninguna co-
municación formal a los veci-
nos y vecinas. Según nos di-
cen, hace más de un mes que
no han tenido respuesta por
parte del consistorio, ni pla-
nos en las entradas ni ningu-
na gestión efectiva con Sani-
dad. Además de lo ya mencio-
nado, la ciudadanía del Pla del
Bou, como la de otros disemi-
nados, requiere de más servi-
cios como transporte público
o espacios de encuentro y re-
creo para niños y mayores, en-
tre otras cosas. Desde Com-
promís ofrecemos nuestro
apoyo a toda reivindicación
que tenga como objetivo la me-
jora de la vida en el barrio»,
concluye Pepe Gil.

El Partido Popular denuncia el «abandono»
que sufre la comisaría de la Policía Nacional
— Maribel Sáez afirma que las instalaciones de este Cuerpo de Seguridad del Estado están en condiciones «tercermundistas»

Los residentes del Pla del Bou reclaman mejoras

brando y de falsas promesas
no se puede gestionar una
ciudad como la nuestra», afir-
ma la concejala del Partido
Popular en el Ayuntamiento
de Sagunto.

Es por este motivo por el
cual, la portavoz del PP en el
consistorio ha exigido «al
equipo de gobierno socialis-
ta de Darío Moreno que ins-
te al Gobierno central, ahora
que viaja tanto a Madrid, que
dote a nuestra ciudad, con
los ya superados 70.000 ha-
bitantes, que se priorice la
construcción de la prometi-
da y nueva comisaría y que a
corto plazo se realicen las
mejoras necesarias en el edi-

ficio en el que están traba-
jando hoy en día. Ya que no
podemos tener a aquellos
que nos protegen bajo unas
condiciones lamentables de
trabajo, puesto que son un
pilar básico de nuestro esta-
do de bienestar y necesitan
unas infraestructuras de-
centes para ejercer su labor».

Así pues, Maribel Sáez, fi-
naliza señalando: «Volvamos
pues a la senda de la política
real y útil, la política por y
para las personas, dejando
de lado falsas promesas que
se las acaba llevando el vien-
to y tienen sus consecuen-
cias directamente sobre
nuestros vecinos».
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Miguel Álvarez Lozano

Visto y oído

La Vivienda

Días atrás se reunieron en el
Casal Jove algunas aso-
ciaciones locales, AAVV,

CCOO, Morvedre Acull y otras pa-
ra debatir acerca del gran pro-
blema actual de la vivienda en
nuestro municipio, problema que
promete convertirse en muy gra-
ve y de enormes proporciones en
un futuro muy próximo si se cum-
ple el vaticinio de que la Wolks-
wagen creará en breve miles de
puestos de trabajo.

El Derecho a la Vivienda en Es-
paña es un derecho constitucio-
nal, el art. 47 declara que todos los
españoles tienen derecho a una vi-
vienda digna y adecuada, atribu-
yendo a los Poderes Públicos la
obligación de promover las condi-
ciones necesarias con las normas
pertinentes para hacer efectivo es-
te derecho. Es también parte de los
Derechos Humanos y en toda so-
ciedad que se considere democrá-
tica la vivienda es un derecho a pro-
teger, ya que sin esta garantía ex-
cluiríamos a una parte de nuestra
población. La Vivienda no es ni de-
be ser vista como un negocio, es
un bien público como también lo
son la Educación y la Sanidad. 

Conscientes de que aun sien-
do los organismos públicos los
principales responsables de un pro-
blema que afecta gravemente al
derecho a una vivienda digna, pe-
ro que (a la vista está) ni, desde le-
jos están cumpliendo su deber, se
decidió crear un movimiento de
presión y concienciación en nues-
tro municipio a fin de acelerar la
creación de vivienda pública y de
alquiler social.

Siendo el Ayuntamiento el prin-
cipal TENEDOR de terrenos en
nuestro municipio se decidió pre-
sentar al Alcalde no solo estas rei-
vindicaciones, sino también algu-
nas de las alternativas que se so-
pesaron en dicha reunión, como
p.e. intervenir para lograr poner en
el mercado las 1275 viviendas va-
cías que se estiman que existen en
el municipio; crear una Red de Vi-
viendas de Alquiler Social; media-
ción del Ayto entre propietarios e in-
quilinos; Seguro de Alquiler; Inter-
vención del Ayto cediendo terre-
no para Cooperativas o bien a
Constructoras que acepten que
una parte de las viviendas sean de
Alquiler Social; aumentar el nú-
mero de viviendas de Alquiler So-
cial conveniadas con la Sareb; li-
mitar los precios de los alquileres
presionando a la Generalitat para
que declare a Sagunto Zona Ten-
sionada; comprar Edificios con
Deudas para utilizarlos como vi-
viendas de Alquiler Social; impedir
los desahucios a personas o fami-
lias sin que previamente tengan
una Alternativa Habitacional; Cam-
pañas de Concienciación acerca
de la vivienda como un DERECHO
y no como negocio…

También se habló de Populari-
zar para su mayor conocimiento
las Ayudas al Alquiler Social y el Bo-
no al Alquiler Joven que se tramitan
en la Oficina Municipal d´Habitat-
ge para todos los que cumplan los
requisitos requeridos puedan be-
neficiarse, repartiendo folletos que
publiciten dichos requisitos. 

Me impresionó la cantidad de
personas bien informadas y pre-
paradas que las Asociaciones con-
vocantes lograron reunir y el buen
tono en que desarrolló dicha reu-
nión. Felicitaciones. 

El Económico - Redacción

Canet d’en Berenguer, su
playa, su agua, su arena, su
gastronomía, sus servi-
cios…. Todos ellos se po-
nen en marcha para reci-
bir a miles de turistas y vi-
sitantes estas vacaciones
de Semana Santa y Pascuas
que, este año, se han ade-
lantado a finales de marzo,
apenas una semana des-
pués de la finalización de
las fiestas falleras en la Co-
munitat Valenciana. 

A partir del día 28 de
marzo, celebración de Jue-
ves Santo, en este munici-
pio del Camp de Morvedre,
la playa Racó de Mar, co-
nocida como una de las
mejores de la Comunidad
Valenciana, abre sus puer-
tas con todos los servicios
en marcha para ofrecer a
todo aquel que visite esta
localidad morvedrina un
sinfín de recursos y hacer
su estancia inolvidable.

Como han explicado
desde el propio Ayunta-
miento de Canet d’en Be-
renguer, su playa contará
con el servicio de Salva-
mento y Socorrismo desde
ese mismo 28 de marzo
hasta el día 8 de abril, jor-
nada en la que se celebra-
rá la festividad de San Vi-
cente, con un horario de 11
a 18 horas donde. De este
modo, durante todas esas
jornadas se contará con la
presencia en playa de los
socorristas, las dos torres
de vigilancia situadas en la
zona norte y sur de la pla-
ya, embarcación de salva-
mento y enfermería, así co-
mo la ambulancia situada
en el paseo marítimo.

«Los días de sol y playa
están garantizados esta Se-
mana Santa, por ello ofre-
ceremos servicios alterna-
tivos», explican desde el
Ayuntamiento de Canet
d’en Berenguer. 

Así pues, como han in-
formado desde este con-
sistorio del Camp de Mor-
vedre, la oficina de Turis-
mo permanecerá abierta
desde el día 28 de marzo al
8 de abril, ininterrumpida-
mente, en horario de 10 a
14 horas. 

También se montará el
mercado artesanal junto
con un parque infantil pa-
ra los pequeños de la casa
situado en la Plaza de los
Pescadores desde el día 28
de marzo al 1 de abril, in-
cluido. Como todos los
años, cerca de 30 puestos
de venta se darán cita en
este espacio, que reservará
unos 80 metros cuadrados
para los niños y niñas, con
paradas de golosinas, he-
lados y colchonetas gigan-
tes. En cuanto a la oferta
de producto será muy va-
riada, ya que habrá puestos
de venta de alimentación,
juguetes y regalos, moda y
complementos y produc-
tos de artesanía principal-
mente. Un mercado que se

Berenguer. Y no podemos ol-
vidar la Gastronomía medi-
terránea, la cual la encontra-
remos en los restaurantes del
municipio. 

Finalmente, el Ayunta-
miento de Canet d’en Beren-
guer, con el objetivo de des-
estacionalizar el turismo, así
como promocionar el depor-
te y la actividad física a través
de la Campaña Primavera Ac-

tiva, ofrece un sinfín de acti-
vidades hasta la temporada
alta, donde tendrá lugar, en el
mes de abril, el triatlón, el
campeonato de apnea de la
Comunitat Valenciana, el
campeonato autonómico de
salvamento de Castilla la
Mancha, varios campeona-
tos de Vóley Playa, la run-
cancer, entre un sinfín de ac-
tividades. 

completará con el que se ce-
lebra los domingos en la zo-
na de la playa, uno de los más
multitudinarios de la comar-
ca, que alberga a clientes de
distintos puntos de la pro-
vincia dada su amplia oferta
y la calidad de la misma.

Además, el trenecito tu-
rístico recorrerá las calles del
municipio y se adentrará por
los rincones de Canet d’en

La playa Racó del Mar es uno de los atractivos turísticos de este municipio

El mercado artesanal y el tren turístico
vuelven a Canet d’en Berenguer para
las vacaciones de Semana Santa 
— Este municipio del Camp de Morvedre, además, contará con el servicio de salvamento y socorrismo

en su playa Racó del Mar desde el 28 de marzo hasta el lunes 8 de abril
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A finales del siglo XV se consti-
tuía la Cofradía de la Purísima
Sangre de Nuestro Señor Jesu-
cristo, siendo ésta una de las
más antiguas ya no solo de la
Comunitat Valenciana, sino
también de toda España. La
particularidad de esta cofradía,
además, es que solamente los
hombres pueden formar parte
de ella, como así se refleja en
sus estatutos, una condición
que, desde hace algunos años,
se ha puesto en debate. Tras
dos votaciones de su asamblea
general, una celebrada en 1999
y la otra más recientemente,
concretamente en el año 2022,
los integrantes de esta entidad
decidieron no modificar los es-
tatutos para permitir la entra-
da a las mujeres, lo que provo-
có una respuesta por parte de
la sociedad saguntina.

En ese momento surgió la
plataforma Semana Santa Sa-
guntina Inclusiva que busca
que todas las personas que
quieran disfrutar de esta festi-
vidad dentro de la cofradía
«pueda hacerlo en igualdad de
condiciones». Como recuer-
dan algunas de las integrantes
de la misma: «Esto no es cosa
solo de mujeres, hay muchos
hombres, y muchos cofrades,
que apoyan que la cofradía sea
más inclusiva; es más, fue un
grupo de cofrades el que in-
tentó, tras recoger las firmas
pertinentes, que se llevase a la

asamblea la modificación del
punto en el que dice que pue-
de formar parte de la cofradía
todo varón por la fórmula to-
da persona, pero, aunque esta
última vez la propuesta tuvo
más votos que en 1999, fue
nuevamente denegada».

Como afirman desde este
grupo de personas, «los cofra-
des que votaron en contra cre-
emos que lo hacen por un cier-
to inmovilismo, se basan en la
tradición pero es que la cofra-
día data del siglo XV y ahora las
cosas han cambiado mucho
en el siglo XXI donde tenemos
una sociedad igualitaria; no-
sotras queremos vivir la Se-
mana Santa Saguntina en
igualdad de condiciones por-
que es una forma de vivir la fe,
es una forma de religiosidad

popular y las mujeres siempre
hemos estado relegadas a que
a los hombres no les falte de
nada pero queremos partici-
par de la fiesta en las mismas
condiciones porque amamos
y respectamos mucho la Se-
mana Santa Saguntina».

Es por ello por lo que, un
año más, el próximo Martes
Santo, 26 de marzo, se ha vuel-
to a convocar una concentra-
ción frente a la Ermita de la
Sang, a las 19 horas, por tercer
año consecutivo, protesta que
continuará hasta que, final-
mente, se modifique este pun-
to de los estatutos de la  Cofra-
día de la Purísima Sangre de
Nuestro Señor Jesucristo. «No
queremos hacer un boicot a la
fiesta, porque la amamos, ni
queremos cambiar nada, por

Convocan una nueva concentración frente a la Ermita
de la Sang para reclamar una Semana Santa Inclusiva
— La movilización con la que parte de la ciudadanía sigue reclamando la posibilidad de que las mujeres formen parte de la

Cofradía de la Purísima Sangre, está prevista para el Martes Santo, 26 de marzo, a partir de las 19 horas

El Económico - Redacción

Tras el final de la fiesta fallera en
el municipio, el calendario de
actos de la Semana Santa Sa-
guntina se ha intensificado en
estos días.  Este pasado fin de se-
mana se celebró la tradicional
Junta General Ordinaria de la
Cofradía mientras que este jue-
ves, 21 de marzo, tuvo lugar la
presentación y bendición del
regalo que la Mayoralía del año
realiza a la cofradía.

Del mismo modo, este
viernes, 22 de marzo, se rea-
lizado la  tradicional imposi-
ción de medallas y entrega de
los estatutos a los nuevos Co-
frades por parte del Prior de la
Cofradía y del Presidente de la
misma, jornada que finaliza

con un Via Crucis nocturno
desde la iglesia del Salvador.

El programa continuará
este sábado, 23 de marzo, a
las 20 horas, con la represen-
tación de la Passió en viu a
cargo de Passió per Sagunt,
que se iniciará en la Plaza Ma-
yor y culminará en el Santo
Calvario. Al día siguiente, Do-
mingo de Ramos, A las 11 ho-
ras, en la puerta de la Ermita
de la Sang, se celebrará la so-
lemne bendición de las pal-
mas y ramos, con toque ma-
nual de campanas a cargo de
la colla de Campaners Mor-

vedre. A continuación, se re-
alizará la Solemne Procesión
General de las Palmas, acom-
pañando al paso de la Entra-
da del Señor en Jerusalén, por
el itinerario de costumbre
hasta la iglesia de Santa Ma-
ría donde se oficiará la Santa
Misa de Domingo de Ramos
que finalizará con el Pregón
de la Semana Santa Sagunti-
na 2024 a cargo de Rafael Ari-
za en la Ermita de la Sang.

Ya por la tarde, sobre las
17:30 horas, se realizarán Les
Creus, Vía Crucis Penitencial en
el Santo Calvario. La salida se-

rá desde la iglesia de Santa Ma-
ría como informan desde la Co-
fradía de la Purísima Sangre de
Nuestro Señor Jesucristo.

El lunes, 25 de marzo, a las
20:00 horas, desde la Ermita
de la Sang, comenzará la Pro-
cesión del Encuentro Doloro-
so, que se realizará por los iti-
nerarios de costumbre. Uno
de los momentos más emoti-
vos se vivirá  en la Plaza Ma-
yor donde se producirá el En-
cuentro Doloroso de Jesús Na-
zareno con su Madre, repre-
sentada por el paso de Nues-
tra Señora de la Soledad,
acompañado por la voz de Ro-
cío Silva.

Al día siguiente, a las 20 ho-
ras, en el Cabanyal tendrá lugar
la Procesión del Pretorio desde

la parroquia de Nuestra Seño-
ra de los Ángeles, a la que acu-
dirán integrantes de la Cofra-
día de la Purísima Sangre de
Nuestro Señor Jesucristo para
acompañar a la Hermandad del
Santísimo Ecce Homo, entidad
hermanada con la cofradía sa-
guntina.

Otro de los momentos más
importante del programa de la
Semana Santa Saguntina lle-
gará el Miércoles Sagunto, 27
de marzo. A las 19 horas se
llevará a cabo, en la Plaza Ma-
yor, Tamborrada mientras que
por la noche, a las 22:30 horas,
desde la Ermita de la Sang, se
dará inicio a la Solemne Pro-
cesión del Silencio, presidida
por los pasos del Ecce Homo
y del Cristo de la Buena Paz.

eso hacemos la concentración
este día donde no hay ningún
evento oficial en nuestra ciu-
dad pues los cofrades suelen
participar en la procesión que
se celebra en el Cabanyal, pe-
ro es una forma de hacer visi-
ble nuestra reivindicación»,
afirman integrantes de la Se-
mana Santa Saguntina Inclu-
siva quienes adelantan que,
una vez más, lucirán las chapas
reivindicativas en los actos a
los que acuda, además de po-
ner los crespones negros en las
banderolas que en estos días
decoran los balcones de la ca-
pital de la comarca, «en señal
de duelo por esta situación».

Del mismo modo, recuer-
dan que en muchos munici-
pios las cofradías se han abier-
to a la participación de todo el

mundo, contando con muje-
res entre sus integrantes. «Al-
gunas personas nos hemos
sentido apoyadas por la ciu-
dadanía pero hay vecinos y ve-
cinas que también están en
contra de que hagamos oir
nuestra reivindicación cuando,
en realidad, nos tomamos es-
to muy en serio porque que-
remos que cualquier persona
pueda vivir esta fiesta en igual-
dad de condiciones; algunos
se quedan con la anécdota de
preguntarnos qué anda lleva-
ríamos o nos dicen que cree-
mos otra cofradía, pero noso-
tras queremos formar parte de
la Purísima Sangre de Nues-
tro Señor Jesucristo porque es
la cofradía de nuestra ciudad»,
explican.

Asimismo, apuntan que el
arzobispado ya es conocedor
de la situación que se vive en
Sagunto con su Semana Santa
y aseveran que existe una nor-
ma que declara las cofradías
como asociación de interés pú-
blico por lo que no descartan
instar al Arzobispado de Va-
lència a que «obligue» a esta
cofradía saguntina a modificar
estos estatutos. «No queremos
llegar a este extremos porque
nuestra intención es que el
cambio se haga desde dentro,
que sean los cofrades los que
quieran permitir la entrada a
la misma a todas las personas
que lo deseen y que no sea por
una obligación marcada des-
de el arzobispado», finalizan.

Como ocurriese el pasado año, este Martes Santo se ha convocado una nueva concentración
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El próximo siete de mayo
se cumplirán treinta años
del fallecimiento de Ángel

Perales Yuste. Aclamado refe-
rente del movimiento vecinal
del Puerto de Sagunto, con él
desaparecía uno de los hitos de
un movimiento que hoy está ne-
cesitado de nuevos liderazgos.
Décadas atrás, el movimiento
vecinal aportaba un panorama
de fuertes personalidades, asen-
tadas sobre liderazgos sólidos,
muy válidas para la lucha sindi-
cal y asociativa. Acababan eri-
giéndose en populares iconos,
actores fundamentales de nues-
tra sociedad democrática.

Según su acta de defunción,
Ángel Perales murió a los 59 años
víctima de neumonectomía, de
insuficiencia respiratoria irre-
versible. Su último domicilio fue
una planta baja situada en la
céntrica calle Teodoro Llorente,
muy próxima a un conocido hi-
permercado de barrio, contiguo
a la calle Palleter. Una calle leja-
na o próxima, según se mire, a
aquella calle del barrio de San Ju-
lián, número 16 de la ciudad de
Teruel, que vio nacer a Ángel Pe-
rales un siete de septiembre de
1935.

Su familia se trasladó a Puer-
to de Sagunto cuando él solo
contaba 9 meses de edad. Sin
embargo, «siempre tuvo un gran
cariño por aquella tierra ma-
ña». Para muchos vecinos por-
teños Teruel es una tierra muy
próxima, pues allí se encuen-
tran sus orígenes. Ángel se in-
corporó en 1947 a la primera
promoción del recién inaugu-
rado Colegio de Niños Ntra. Sra.
de Begoña de AHV-FS. Como
tantos otros de sus compañe-
ros, ingresó en la plantilla de
AHV al aprobar el ingreso en la
Escuela de Aprendices, en el cur-
so 1950-51. Aunque ‘la fábrica’
quiso formarle como carpinte-
ro, es decir, encargado de reali-
zar los modelos para fabricar
piezas metálicas en fresadoras y
tornos, finalmente se hizo ajus-
tador y se le destinó al departa-
mento de reparaciones mecá-
nicas.

Junto a otros sindicalistas, co-
mo Miguel Lluch (1925-2002),
Ángel Perales comenzó a desta-
car en la lucha por mejorar las
condiciones laborales de AHV

desde 1955, reclamando salarios
más dignos y mejores condicio-
nes laborales. Aquella fue la épo-
ca en la que España abandonó la
autarquía y la dictadura fran-
quista encaró el final de la déca-
da de los años cincuenta bus-
cando la estabilización econó-
mica, necesaria para empezar el
planificado desarrollismo bajo
tutela estadounidense que pro-
tagonizaron los años sesenta. 

Las relaciones sociales de
producción, impuestas en el fas-
cista Fuero del Trabajo de 1938,

dejaron paso a nuevos modelos
organizativos que sí reconocí-
an el derecho a la representa-
ción dentro del Sindicato Verti-
cal, la única central sindical que
existió en España entre 1940 y
1977. La dictadura franquista
quiso modificar su caduco mar-
co legal y aprobó las elecciones
a jurados de empresa y la nue-
va Ley de convenios colectivos
de 24 de abril de 1958. De este
modo, la dictadura reconocía
implícitamente la existencia del
conflicto capital/trabajo y la ne-

cesidad de armonizar intereses
mediante la negociación. Sin
embargo, el régimen nunca re-
conocería el derecho a la huel-
ga. Cada movilización obrera,
por justa que fuese, siempre fue
duramente reprimida. 

Perdura en la memoria co-
lectiva la discusión que Ángel
Perales entabló sobre la necesi-
dad de mejorar la seguridad en
el trabajo con el falangista José
Solís Ruiz (1913-1990), delegado
Nacional de Sindicatos (1951-
1969) y ministro secretario ge-

neral del Movimiento (1957-
1969), el partido único de la dic-
tadura franquista, cuando este
visitaba AHV-FdS el mismo día
del entierro de un obrero falle-
cido en accidente laboral.

Poco después, la fatalidad
quiso que él mismo fuera vícti-
ma de un gravísimo accidente la-
boral en 1964 que casi le cuesta
la vida. Trabajando cerca del hor-
no alto, la onda expansiva pro-
ducida por la deflagración de la
depuradora de gases lo hirió gra-
vemente. Sufrió secuelas que
nunca pudo superar por com-
pleto. De ahí su cojera, lo que le
obligó a caminar hasta el final de
sus días junto a su inseparable
bastón, que es la imagen que de
él ha quedado en la memoria
colectiva. Ángel, convaleciente,
fue objeto de una exhaustiva in-
vestigación, pues sospechaba la
policía que había sido víctima
de su propio sabotaje, al incor-
porarse al trabajo después de
unas jornadas de huelga.

Este accidente laboral le in-
capacitó para volver a desem-
peñar sus funciones en AHV y
decidió dedicar su tiempo al es-
tudio y a ayudar a los colectivos
aquejados por alguna diversi-
dad funcional, denominados
entonces minusválidos. Estudió
magisterio y daba clases de al-
fabetización de forma altruista
a los más desfavorecidos. Mues-
tra de su rebeldía y carácter fue
el no querer concluir sus estu-
dios ni graduarse en magisterio
al negarse a cursar las asignatu-
ras de gimnasia (por su impedi-
mento físico) y de religión, por
considerarla superflua para la
formación del maestro.

Ángel mantuvo una acade-
mia de repaso donde contribu-
yó a que chicas y chicos en difi-
cultades pudieran concluir sa-
tisfactoriamente sus estudios
primarios, preparó durante años
a muchas otras personas con di-
versidad funcional que pudieron
concurrir a oposiciones con ga-
rantías de superarlas.

Sin temor a equivocarnos,
podemos afirmar que Ángel Pe-
rales fue el pionero de las aso-
ciaciones cívicas y para la de-
fensa ciudadana del municipio
de Sagunto, en un momento
donde la prohibición de partidos
políticos, distintos al partido úni-

Angel Perales Yuste:
la sonrisa de los justos

José Ángel Baños Bertolín & Antonio Ortiz López*

Ángel Perales Yuste, en diciembre de 1988. Imagen tomada en la Cristalería Belmonte de Puerto Sagunto. 
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Societat Recreativa i Cultural del Casino de Canet d'en Berenguer

Arrendament del local bar-cafeteria
La Junta Directiva de la Societat Recreativa i Cultural del Casino de 
Canet d'en Berenguer ha obert, fins al 12 d'abril, el termini de pre-
sentació d'ofertes per a l'arrendament del local bar-cafeteria, situat 
al Carrer de les Parres de Canet d'en Berenguer.

Ofertes a presentar en:
casinocanet1919@gmail.com
O presencialment en C/ Els Parres, núm. 10

La Junta Directiva 
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https://www.facebook.com/casinocanet/?locale=es_ES


El 21-5-1995, a las 12 del mediodía, se celebró el descubrimiento de la placa que daba nombre a la pla-
za Ángel Perales Yuste. Al acto asistió la viuda, Caridad y sus hijos, Susana y Ángel, a la izquierda de la
imagen. En el centro, Antonio Morcillo y a la derecha Miguel Alvarez, descubriendo la nueva rotulación. 

co oficial, obligaba a camuflar-
los bajo asociaciones de veci-
nos, culturales, deportivas o de
otra índole no política. Ángel
fundó y ayudó a fundar gran nú-
mero de asociaciones de este ti-
po entre los años 1970 y 1976, co-
mo la Asociación de Padres de
Familia en los colegios de la si-
derurgia, las asociaciones de ve-
cinos La Forja, La Victoria, Es-
peranza-Marina y la Agrupación
de Minusválidos de Camp de
Morvedre, desde donde trabajó
en la complicada tarea por el re-
conocimiento de los derechos
y la integración de este colecti-
vo en el mundo laboral. 

En la agonía final del régi-
men franquista, tal y como nos
lo han relatado algunas personas
que lo acompañaron en reu-
niones clandestinas, Ángel for-
mó parte de la Plataforma De-
mocrática, constituida con an-
terioridad a la legalización de
los partidos y asociaciones po-
líticas. La Plataforma reclamaba
todavía, desde la clandestinidad
en 1975, la instauración de la
democracia en España y la aper-
tura de un proceso constitu-
yente, comprometiéndose en la
promoción de un régimen de-
mocrático entre diferentes sen-
sibilidades políticas, todavía no
reconocidas legalmente.

La identidad de Ángel Pera-
les consta en los registros de ar-
chivo de la administración como
promotor de reclamaciones ve-
cinales y hasta de eventos cul-
turales. Hemos localizado algu-
nos documentos entre el mate-
rial de archivo ya publicado que
pueden ilustrar esta circuns-
tancia.

La Delegación provincial de
Valencia del Ministerio de In-
formación y Turismo registró el
21 de septiembre de 1976 un do-
cumento encabezado por él y el
abogado valenciano Francisco
Ramón Blat Gimeno, como pro-
motores de un recital de can-
ciones protagonizado por Adol-
fo Celdrán, Al Tall, Enrique Mo-
rente y Agua Viva, que había de
celebrarse en el local del Casino
Recreativo y Cultural de Pro-
ductores de Altos Hornos de Viz-
caya.

El 8 de enero de 1977, como
presidente de la Asociación Fa-
miliar, seguido por el abogado
Alberto García Esteve, dirige un
escrito oficial en apoyo de una
protesta vecinal desatada por la
instalación de un cable eléctri-
co en la actual avenida Nou
d’Octubre, destinado para ali-
mentar de energía al pantalán
que la Compañía Minera de Sie-
rra Menera estaba construyen-
do en la playa de la localidad.
En este documento argumen-
taba que los vecinos no debían
ser perjudicados por los intere-
ses particulares de las empresas
y que el tendido lo deberían de

hacer por terrenos de la propie-
dad de la compañía, alejados de
las viviendas. 

El posicionamiento social de
Ángel Perales y su activismo cí-
vico será siempre a favor y des-
de el compromiso para con sus
vecinos. Se admiraba su valen-
tía y espíritu de lucha, su rebel-
día ante cualquier injusticia y la
defensa de sus convicciones
siempre desde la tolerancia y el
respeto por los demás. En la me-
moria colectiva Ángel Perales es
sinónimo de independencia,
dignidad y solidaridad.

Tras la constitución de los
primeros ayuntamientos de-
mocráticos en 1979, consiguió
de la nueva corporación local
saguntina contratos a turnos res-
tringidos y rotativos para per-
sonal con minusvalía física. Por
ello, muchas personas de este
colectivo le recordarán siempre,
pues gracias al empeño de Pe-
rales, tuvieron la oportunidad
de alcanzar una vida mejor y
más digna.

Pero existen muy pocos do-
cumentos que hagan justa y dig-
na mención a Ángel Perales. Al
final de la lucha por el manteni-
miento de AHM, momento que
ha quedado inmortalizado en
el documental ‘El mejor acero
del mundo’, cuyo estudio veni-
mos realizando, estuvo en pri-
mer plano siempre que su do-
lencia se lo permitió. El papel
de Ángel Perales en el docu-

mental es el de la voz de un pue-
blo, el oráculo que todo lo pue-
de explicar y calibrar, el guía de
confianza del narrador del au-
diovisual, que ayuda a aclarar
situaciones e ideas preconcebi-
das e integra a los reporteros en
el escenario de los aconteci-
mientos, visitando las instala-
ciones fabriles y rincones em-
blemáticos de la localidad. 

El realizador le rinde un me-
recido homenaje a su trayecto-
ria ciudadana, cuando es in-
mortalizado, paseando con su
inseparable bastón, un día de
mercado. Numerosas personas
se le acercan espontáneamente
a rendirle saludo y su contagio-
sa sonrisa parece iluminarles.
En aquella época Perales era to-
da una institución para el pue-
blo y no había quién no le con-
sultara sobre la solución de algún
problema laboral o personal.

Su paciente labor en pro de
los discapacitados dará sus fru-
tos en 1987 cuando Perales logró
constituir una Sociedad Anóni-
ma Laboral a partir de la Agru-
pación de Minusválidos, que
consiguió la integración laboral
plena de este colectivo. Allí im-
partió, siempre de forma al-
truista, clases de preparación
para los miembros del colectivo
que se presentaron a oposicio-
nes para celadores y adminis-
trativos en el ramo sanitario. 

Respetado por todos los por-
teños, a la constancia en las rei-
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vindicaciones de Ángel Perales
hay que atribuir junto a otros lí-
deres sindicales y vecinales, tam-
bién la construcción en 1964 del
primer instituto público de ba-
chillerato en la localidad (el ac-
tual IES Camp de Morvedre) y
del primer hospital público en
1982 (la popular Mini Fe). Junto
a esta actividad ciudadana, no
podemos olvidar su contribu-
ción a la creación de asociacio-
nes culturales como el Foro de
Debate, apostando por un lu-
gar común de contraste y en-
cuentro de diversas ideologías,
en su ideario de lograr una so-
ciedad donde se conviviera en
tolerancia, en uso cívico res-
ponsable de la libertad de ex-
presión.

Contrariamente a lo que a
priori pudiera parecer, Ángel fue
una persona muy discreta y po-
co proclive a expresar sus opi-
niones políticas en los medios de
difusión y comunicación escri-
ta. Por decirlo de una manera
comprensible, Ángel fue más ac-
tivista que propagandista y la
discreción guío su activismo des-
interesado. Nunca buscó el re-
conocimiento. 

Así nos lo ha constatado en
conversación telefónica el editor
de El Económico, Ignacio Bel-
zunces Muñoz. Apenas hemos
podido recuperar un prólogo re-
dactado por él, dos páginas es-
critas en junio de 1984 para un
libro publicado mucho más tar-

de titulado Sagunto 1983 el año
más largo, una recopilación de
impresiones y escritos de muy
variada naturaleza dedicada a
la lucha emprendida por los tra-
bajadores de AHM redactado
por Enrique Moliner Bernabeu
que vio la luz en el año 2002.

Una de sus alocuciones pú-
blicas más recordadas por quie-
nes compartieron espacios de
sociabilidad y militancia con Án-
gel fue un discurso que pro-
nunció en favor de la unidad de
acción de todas las asociacio-
nes vecinales en la culminación
de una multitudinaria manifes-
tación por la eliminación de la
planta depuradora de aguas ne-
gras, la conocida charca, que
ocupaba la desembocadura del
río Palancia, por los problemas
de salubridad que ocasionaba
entre los habitantes de las agru-
paciones y barrios cercanos al
maltratado cauce a comienzos
de los años ochenta.

Por su ingente labor ciuda-
dana, cuando falleció el 7 de ma-
yo de 1994, sus más allegados y
representantes de tantísimas
asociaciones que él había ayu-
dado a fundar, consiguieron que
el Ayuntamiento le prestara ho-
menaje y reconocimiento dedi-
cándole una plaza. 

A propuesta de la AAVV. Es-
peranza-Marina, el Ayunta-
miento de Sagunto reunido en
pleno ordinario el 25 de abril de
1995 aprobó por acuerdo uná-
nime, el cambio de denomina-
ción de la antigua Plaza del Cid,
situada al final de la calle Bue-
navista. En la decisión de las
agrupaciones políticas repre-
sentadas en el pleno municipal
se valoró la larga trayectoria de
Ángel Perales como activista so-
cial, como persona de relevan-
te influencia entre la población
saguntina, destacable por su ab-
negada labor en pro del bienes-
tar de nuestra sociedad. 

El escrito de la propuesta pre-
sentada por la AAVV Esperan-
za-Marina destacaba su talante
de luchador antifranquista y su
militancia en el establecimien-
to de las libertades y de la de-
mocracia; su carácter solidario,
especialmente para con los más
desfavorecidos, siendo promo-
tor de la Asociación de Minus-
válidos; su implicación con el
asociacionismo, siendo también
promotor del movimiento aso-
ciativo vecinal.

Ayer, cuando acompañaba
a mi padre en un paseo ordina-
rio por la avenida Nou d’Octu-
bre, una querida vecina me pre-
guntó sobre cuál sería nuestro
próximo artículo. Le confesé que
estaría dedicado a la memoria de
Ángel Perales. – Hizo mucho
bien-, me dijo.

(*) Historiadores y profesores
de Enseñanza Secundaria
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EXPOSICIONES
HASTA EL 27 DE MARZO
NOS QUEREMOS VIVAS
FORJANDO ARTE
CASA DE LA CULTURA, PUERTO
HASTA EL 30 DE MARZO
TRES FOTÓGRAFOS, TRES MIRADAS
COMISARIADA POR ARSE
PEDRO DÍAZ, JAVIER MARTORELL, MANUEL ORTELLS
CENTRO CULTURAL MARIO MONREAL, SAGUNTO
HASTA EL 5 DE MAYO
ARTE, DOLOR Y COMPROMISO
MUJERES EN LA COLECCIÓN MARTÍNEZ GUERRI-
CABEITA
SALA DE EXPOSICIONES GLORIETA, SAGUNTO
HASTA EL 31 DE OCTUBRE
AHM: LA LLUITA EN TITULARS INSTAL·LACIÓ FO-
TOGRÀFICA
VIC PEREIRÓ
MUSEO INDUSTRIAL, PUERTO

CINE
LUNES 25 DE MARZO A LAS 18,30H
SECCIÓN ESPECIAL
DIRECCIÓN: CONSTANTIN COSTA-GAVRAS
CASA DE LA CULTURA, PUERTO

DOCUMENTALES
SÁBADO 23 DE MARZO A LAS 18H
MICROPOLIS
DIRECCIÓN:  VIC PEREIRÒ Y SARA ESTELLER
SALA DE AUDIOVISUALES DEL ALTO HORNO, PUERTO

TEATRO
SÁBADO 23 DE MARZO A LAS 19H
MARÍA, LA JABALINA
COMPANYIA HONGARESA DE TEATRE
CASA GRAN, FAURA
MARTES 26 DE MARZO A LAS 18H
L’OLIVIA I LES PRINCESES
CONTACONTES INFANTIL
BIBLIOTECA, BENIFAIRÓ DE LES VALLS

MÚSICA
DOMINGO 24 DE MARZO A LAS 19H
REQUIEM Y OBRAS DE JOHN RUTTER
CORO ALMUDAFER
CICLO MÚSICA SACRA «SAGUNT IN EXCELSIS»
IGLESIA VIRGEN DEL CARMEN, PUERTO
MARTES 26 DE MARZO A LAS 20H
TOMÁS LUIS DE VITORIA Y COMPOSITORES DEL SI-
GLO XVI
ENSEMBLE FONTEGARA
CICLO MÚSICA SACRA «SAGUNT IN EXCELSIS»
IGLESIA DEL BON SUCCÉS, SAGUNTO

CONFERENCIAS

JORNADA CONMEMORATIVA 40 ANYS
DE RECONVERSIO INDUSTRIAL
SÁBADO 23 DE MARZO A PARTIR DE LAS 9,30
APERTURA EN EL MUSEO INDUSTRIAL Y DE LA
MEMORIA OBRERA, PUERTO

- CONFERENCIA A LAS 10H
EL DESMANTELLAMENT DE LA SIDERÚRGIA INTEGRAL
DE SAGUNT 1977/1984
MIGUEL ÁNGEL SÁEZ Y PABLO DÍAZ
- MESA REDONDA A LAS 11,20H
EL MUNDO SINDICAL I POLITIC DAVANT LA CRISI DEL
TANCAMENT D’AHM
RAFAEL MARÍN, MANUEL GIRONA I ROSA GRAELLS
- MESA REDONDA A LAS 13H
CIUTADANIA I RESISTÈNCIAS AL TANCAMENTD’AHM
Mª ANGELES MARTIN, JOSÉ MANUEL RAMBLA, LO-
RENZO PELÁEZ, JUAN LUIS CUETO, LLUIS MADRID

DESTACADO

Sección especial

Costa Gavras

El cine
político 

XIMO GINÉS MICHAVILA

Desde que se produjeron
las primeras películas, el
cine no ha vivido al mar-

gen de la influencia política del
momento. Esta se ha manifes-
tado desde diversas posturas que
atienden al desarrollo de la pro-
pia industria cinematográfica y
su utilización como vínculo pro-
pagandístico para cualquier ti-
po de ideología. El cine político
está presente de una manera u
otra en cualquier hecho cine-
matográfico.

En 1915 Griffith rodó El na-
cimiento de una nación, una
obra que revolucionó la técnica
cinematográfica, mientras pro-
vocaba una oleada de críticas
por su contenido racista y be-
névolo con el KKK. No conten-
to con eso, al año siguiente ro-
dó Intolerancia, un canto paci-
fista que llegaba en mitad de una
guerra, cuando Estados Unidos
se debatía entre intervenir o no
en aquel conflicto lejano que
por aquel entonces era conoci-
do como la Guerra Europea.

Lo cierto es que el invento
del cinematógrafo había gene-
rado unas enormes expectati-
vas: los pesimistas creían que
sería un arma infalible para la
manipulación de las masas, con
el poder imprimiendo ideolo-
gía dominante directamente en
nuestras mentes, mientras que
los optimistas pensaban que el
cine derribaría las fronteras, ge-
neraría una explosión de em-
patía y acabaría con la guerra y
la desigualdad. La realidad ig-
noró a unos y a otros para elegir
un rumbo de acción parsimo-
nioso: no cambiar tanto las co-
sas.

Desde entonces, el cine ha
sido un vehículo para la propa-
ganda del poder, pero también
ha contribuido al cambio social
y ha alertado al mundo sobre
problemas sociales, políticos y
económicos. Pero el cine no so-
lo es político por intención, lo
es también por accidente: las
películas son un reflejo de la so-
ciedad, de ahí que estén im-
pregnadas con sus ideas, sus
miedos, sus preferencias, sus
prejuicios y, cómo no, con sus
ideas políticas.

CARTELERA

RENGLONES

LA CLAQUETA

MARÍA JOSÉ CERVERA

Sección Especial es una
película del año 1975
dirigida por el presti-

gioso cineasta franco-grie-
go Contanstin Costa-Ga-
vras. El guion lo firman el
propio Costa-Gavras y el es-
critor, intelectual y político
español Jorge Semprún, re-
alizando una adaptación ci-
nematográfica del libro L’af-
faire de la Section Spéciale
de Hervé Villeré.

Corre el año 1941, en
plena Segunda Guerra
Mundial. El gobierno de
Vichy ha creado una Sec-
ción Especial que tiene co-
mo objetivo condenar a
chivos expiatorios que apa-
cigüen la ira de los nazis
después de que un oficial
nazi haya sido asesinado
por la Resistencia. Las víc-
timas, cuatro comunistas
y dos judíos, elegidas ale-
atoriamente, serán juzga-
das por un tribunal co-
rrupto.

Mientras que un joven
magistrado intenta hacer
valer sus influencias políti-
cas para conseguir el in-

JOSÉ MANUEL PEDRÓS

Konstantinos Gavras, lla-
mado Costa-Gavras (1933)
es un director de cine fran-

co-griego, comprometido políti-
camente en todas las películas
que dirige. Durante su primera
época se dedicó al thriller políti-
co y al drama sentimental, sien-
do en la actualidad la ficción so-
cial su interés principal. Dejó Ate-
nas para instalarse en París, se li-
cenció en literatura y entró en el
Instituto Cinematográfico de Es-
tudios Superiores (IDHEC), don-
de trabajó como ayudante de
Henri Verneuil, Jacques Demy y
René Clément.

La película Le Jour et l’heure,
de René Clément, le permitió co-
nocer a Simone Signoret y a Yves
Montand, con los que trabó una
amistad duradera. Tras leer el li-
bro Los raíles de la muerte, escri-
bió el guion y consiguió que el

productor Julien Derode se inte-
resara por él, siendo la película
un éxito en Francia y en EE UU,
donde recibió buenas críticas.

Tras una estancia en Grecia,
conoce el libro de Vassilis Vassili-
kos, Z, en el que se reconstruye el
asesinato de un líder de izquier-
das organizado por la policía, que
lo intenta disfrazar de accidente.
Vuelve a Francia y escribe el guion
en colaboración con Jorge Sem-
prún. Jacques Perrin crea su pro-
ductora para montar la película,
que tuvo un gran éxito en todo el
mundo. Zobtuvo el premio del ju-
rado en el Festival de Cannes y
los Óscar a la mejor película ex-
tranjera y al mejor montaje. Tras
esta película, una Nochebuena,
Claude Lanzmann le habla de Li-
se y Artur London, viceministro de
Asuntos exteriores de Checoslo-
vaquia, que era uno de los fuga-
dos de los procesos de Praga de
1952. Muchos intelectuales de la

época se vieron fascinados por el
comunismo, e Yves Montand se
une al proyecto de La confesión
para llevarlo a cabo. La película se
estrenó en un momento com-
plejo, y  fue acusada de atacar a la
derecha y más tarde a la izquier-
da, cuando solo pretendía de-
nunciar los totalitarismos. Aun
así la película fue un éxito y se
convirtió en un fenómeno polí-
tico y cultural que marcó una épo-
ca.

Estado de sitio(1973) es una de
sus mejores películas, y Clair de
femme(1979) una de las que más
satisfizo a Costa-Gavras. A Dustin
Hoffman le pareció una de las
más bellas historias de amor. Más
tarde llegó Desaparecido (1982),
que cuenta la desaparición de un
joven periodista estadouniden-
se durante el golpe de Estado de
1973 contra el gobierno de Allen-
de. La película levantó en EE UU
gran polémica porque puso de
manifiesto la actuación de los
agentes del país americano y la
responsabilidad de la CIA en el
golpe de Estado. La extrema de-
recha de EE UU exigió que ese
«comunista europeo» no traba-
jara en el país. A pesar de ello, la

dulto, uno de los procesa-
dos, periodista del periódi-
co L’Humanité, denuncia
públicamente al tribunal
por su sumisión a las fuer-
zas de ocupación.

Sección Especial forma
parte de esa serie de pelí-
culas políticas de Costa-Ga-
vras, tales como Z (1969),
La confesión (1970) y Esta-
do de sitio (1972). Estos tí-
tulos tienen como hilo con-
ductor la relación entre el
mundo de la política y la
justicia, y Sección Especial
no es una excepción.

Sin embargo, a diferen-
cia de sus predecesoras,
Sección Especial no es una
ficción a medias, basada en
hechos reales, sino una re-
construcción meticulosa de
acontecimientos históricos,
basada esencialmente en la
obra de Hervé Villeré, que
no se basó en los archivos
judiciales franceses, a los
que se le negó el acceso, si-
no en los archivos alema-
nes. Una impecable mirada
sobre el juicio realizado
contra todas las normas del
derecho en la Francia de
Pétain.

Una de las escenas de esta película, basada en hechos históricos

película consiguió la Palma de
Oro, el Premio a la mejor inter-
pretación masculina para Jack
Lemmon en Cannes 1982 y el Ós-
car al mejor guion.

Costa-Gavras es uno de los
pocos cineastas que cultiva un
cine crítico y sociopolítico y eso le
da a su obra una categoría espe-
cial.

Título: Sección especial
Año: 1975
Duración: 118 min.
País: Francia
Dirección: Costa-Gavras
Guion: Costa-Gavras, Jorge Sem-
prún. Novela: Hervé Villeré
Fotografía: Andréas Winding
Música: Eric Demarsan
Género: Drama. Nazismo 
Intérpretes: Louis Seigner, Ro-
land Bertin, Michael Lonsdale,
Ivo Garrani, François Maistre,
Jacques Spiesser, Henri Serre
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El director de cine franco-griego Costa-Gavras



Ocho de cada diez personas en
España han tenido alguna caries
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CENTRO MÉDICO

CONDUCTORES
Y ARMAS
“El Puerto”

Av. 9 de Octubre, 71-2º-6ª
Puerto Sagunto • Tel. 96 267 88 70

Guía
de Profesionales

Sagunto

CLÍNICA DENTAL NOELIA
PÉREZ FERNÁNDEZ
Avda. Sants de la Pedra, 2
bajo  SAGUNTO. 
Tel. 96 266 64 35.
De lunes a viernes de 9,30 a
14 h. y de 15,30 a 20 h.

NEUROLOGÍA

Alrededor de 50.000 personas en España
padecen de cefalea en racimos 

Económico - Redacción

El 79% de las personas en Es-
paña ha tenido caries en algún
momento de su vida y, de ellas,
más de la mitad (52%) afir-
man que sus hijos también.
Es una de las conclusiones que
puede extraerse del Baróme-
tro de la Salud Bucodental en
España 2024, presentado por
la firma de clínicas dentales
Institutos Odontológicos.

Pese a la alta prevalencia
de la caries en la población, te-
nemos una buena autoper-
cepción de la salud bucoden-
tal, que valoramos de media
con un notable (7,1), a casi el
mismo nivel que la salud físi-
ca (7,2) y algo menos que la sa-
lud mental (7,6).

Otra conclusión del baró-
metro es que los niños em-
piezan a ir al dentista cinco
años más tarde de lo reco-
mendado por la Sociedad Es-
pañola de Odontopediatría,
que aconseja llevarlos antes
de que cumplan su primer
año. Sin embargo, la media en
España se sitúa en los 5,8 años.

EL MIEDO AL DENTISTA EXISTE

El estudio constata que
sentimientos como el miedo
y los nervios siguen estando
presentes entre algunos pa-
cientes de servicios dentales.
Concretamente, el 41% afir-
ma sentirlos cuando va al den-
tista, aunque eso no evita que
acudan a él de forma regular.
En cambio, el 22% (casi una de
cada cuatro personas) sí que
reduce sus visitas por este mo-
tivo. La principal razón para
sentir miedo o nervios es una
creencia de que el tratamien-
to les dolerá (60%), seguido
del coste económico (39%) y
de malas experiencias (23%),
ya sean propias (17%) o del
entorno (6%).

En algunos casos, el mie-
do provoca incluso que la
persona decida aplazar un
tratamiento que debería re-
alizarse. Un tercio de los en-
cuestados (35%) lo está ha-
ciendo y, de ellos, el 5% ale-
ga que es por este motivo. Sin
embargo, la mayoría lo hace
por una cuestión económica.
Otras razones son la pereza

(18%) o la falta de citas con el
especialista (10%).

DOS VECES AL AÑO, LA MEDIA

DE VISITAS AL DENTISTA

Igual que el año pasado,
la frecuencia más habitual de
visita al dentista es de dos ve-
ces al año (57%, +4%), segui-
da de una vez por año (25%,
-3%) y de una vez cada 2 o 3
meses (9%, -1%). Por edades,
las personas entre 51 y 60 años
son las que más responden
que van más de cuatro veces
al año (27%). Además, vamos
por salud (55%) y no por es-
tética (6%).

Tampoco hay una varia-
ción interanual en la lista de
los tratamientos más realiza-
dos: la higiene bucal sigue en
primera posición (73%), por
delante de las revisiones bu-
codentales (53%), de los em-
pastes (24%), de la extracción
de piezas dentales (19%) y de
los implantes dentales (15%).

EL CEPILLADO DE DIENTES, 
UNA RUTINA QUE SE CUMPLE

Uno de los hábitos funda-
mentales para mantener una
buena salud bucodental es el
cepillado de dientes y la ma-
yoría de la población lo tiene
claro: el 95%, misma cifra que
el año pasado, lo hace a dia-
rio. De ellos, la misma pro-
porción (39%) lo realiza tres
veces al día y dos veces al día.

En cambio, casi dos de ca-
da diez personas (17%) sola-
mente se los cepilla una vez al
día. Y los motivos que señalan
son variados: pereza (27%),
estar fuera de casa (27%), ol-
vido (17%) o la creencia de
que no es necesario hacerlo
más veces (11%).

Por otra parte, el uso de los
cepillos de plástico sigue au-
mentando, pasando del 40%
en el 2022 al 45% este año e
igualándose con los cepillos
eléctricos (45%), cuya ten-
dencia en los últimos años es
a la baja (-7% desde 2022). En-
tre ambos, siguen copando
prácticamente la totalidad del
mercado (90%). Además, en
líneas generales, cumplimos
con la recomendación de
cambiar el cepillo con cier-
ta frecuencia.

El Económico - Redacción

La Cefalea en Racimos, es un ti-
po de dolor de cabeza extrema-
damente doloroso que se ca-
racteriza por producir episodios
recurrentes de dolor muy in-
tenso, generalmente alrededor
del ojo y la sien. Según datos de
la Sociedad Española de Neu-
rología (SEN), actualmente,
unas 50.000 personas padecen
cefalea en racimos en España. 

«El dolor de la cefalea en ra-
cimos es generalmente unila-
teral, es decir, solo se experi-
menta en un lado de la cabeza,
aunque la bilateralidad se pue-
de encontrar en aproximada-
mente el 3%-6% de los pacien-
tes cuando llevan muchos años
padeciendo esta enfermedad.
Además, generalmente, va
acompañado de otros síntomas
oculares o nasales como lagri-
meo, enrojecimiento, conges-
tión y/o secreción nasal. Por
otra parte, el dolor es de gran in-
tensidad y, durante los ataques,
los pacientes no suelen tolerar
estar tumbados o acostados.
Todo lo contrario, suelen exhi-
bir una gran inquietud moto-
ra», explica el Dr. Pablo Irimia,
Coordinador del Grupo de Es-
tudio de Cefaleas de la Socie-
dad Española de Neurología.
«Otra de las características de
este dolor de cabeza es que mu-
chas de las crisis son noctur-
nas y típicamente aparecen a la

El Económico - Redacción

Más de un millón de españoles
sufren glaucoma según los da-
tos proporcionados por la So-
ciedad Española de Oftalmo-
logía (SEO). El glaucoma es una
de las principales causas de ce-
guera en España y debido a la
lenta progresión en su evolu-
ción, la mitad de las personas
que lo sufre desconoce que lo
padece. Es por ello que se le
conoce como la ceguera silen-
ciosa. Se caracteriza por la pér-
dida de visión como conse-
cuencia de un daño en el nervio
óptico y que se puede desarro-
llar en un ojo o en ambos. Es-
pecialistas de las Unidades de
Oftalmología de los Hospitales
Vithas de la Comunidad Valen-
ciana hacen hincapié en la im-
portancia del diagnóstico precoz
con revisiones oftalmológicas
para detectarlo y tratarlo a tiem-
po ya que la atrofia del nervio
óptico es irreversible y, si no se
trata a tiempo, puede llevar a la
ceguera.

Tal como explica la doctora
Teresa Sánchez-Minguet, res-
ponsable de la unidad de Vithas
Valencia 9 de Octubre, Vithas
Aguas Vivas y Vithas Valencia
Consuelo, «el glaucoma está ín-
timamente relacionado con el
aumento de la presión intrao-
cular, aunque se barajan tam-
bién causas de origen vascular
y genético. Si el glaucoma no
es atendido a tiempo, se pierde
lentamente la visión lateral (pe-
riférica), como si estuvieran
viendo a través de un túnel. Con
el tiempo, la visión central tam-
bién puede disminuir hasta que
se pierde por completo» y su-
braya «por esta razón el verda-
dero problema reside en aque-

llas personas que aún están por
diagnosticar, ya que, al ser una
enfermedad asintomática, es
muy difícil de detectar en los
estadios iniciales, hasta que se
encuentra en una fase avanza-
da. Se calcula que el 50% de los
enfermos que lo padecen lo des-
conoce, por lo que no han reci-
bido ningún diagnóstico con-
creto. Es clave realizar revisio-
nes médicas cuando hay ante-
cedentes familiares, en casos de
miopía alta, y anualmente a par-
tir de los 40 años».

Dependiendo del tipo de
glaucoma y las características
del paciente se le recomendará
la cirugía más adecuada.  Gracias
al desarrollo tecnológico en el
campo del glaucoma, en los úl-
timos años han aparecido nue-
vas técnicas quirúrgicas que
usan implantes y que se pre-
sentan como alternativa a la ci-
rugía convencional.

RIESGOS ASOCIADOS

Como explica el Dr. José Luis
Rincón, oftalmólogo del Hospi-
tal Vithas Medimar, «existen al-
gunos factores de riesgo aso-
ciado como: antecedentes fa-
miliares, miopía elevada, uso
de determinados medicamen-
tos o ser de raza negra». El diag-
nóstico se hace en consulta of-
talmológica mediante la toma
de la presión intraocular y el es-
tudio del nervio óptico con equi-
pos especiales, como detalla el
Dr. Rincón, «una vez estableci-
do el diagnóstico se inicia en
tratamiento con las modalida-
des que disponemos: trata-
miento médico con presenta-
ción en gotas de uno o dos fár-
macos, medicamentos neuro
protectores, utilización de láser
o procedimientos quirúrgicos».

«En los últimos años se es-
tán agregando nuevas técnicas
de abordaje microinvasivo en
la cirugía del glaucoma que fa-
cilitan el drenaje de humor
acuoso en el ojo y que permite
controlar los niveles de presión
intraocular, factor más impor-
tante en el desarrollo de la en-
fermedad. Conviene recordar
que es muy importante el con-
trol oftalmológico en toda per-
sona por encima de 40 años y
antes si hay factores de riesgo
asociado», añade.

RECUPERACIÓN Y CUIDADOS

POSTERIORES

La doctora Ruth López Liz-
cano, oftalmóloga de Vithas Cas-
tellón, especializada en el trata-
miento médico y quirúrgico del
glaucoma mediante diferentes
técnicas como el láser, trabecu-
lectomía, esclerectomía pro-
funda no perforante, válvulas,
MIGS, entre otras, asegura que
«la forma de prevenirlo es acu-
diendo a revisiones oftalmoló-
gicas, porque no da síntomas
ni signos evidentes, salvo cuan-
do el daño ya es severo e irre-
versible, de ahí que se denomi-
ne ‘enfermedad silenciosa’» y
añade que «en las revisiones se
toma medida de la presión  in-
traocular y una paquimetría pa-
ra ajustarla según las caracte-
rísticas de cada paciente, y se
analiza el nervio óptico. En ca-
so de detectarse una presión in-
traocular elevada se instaura
tratamiento tópico mediante
gotas hipotensoras para con-
trolar el posible daño al nervio
óptico. El glaucoma es una en-
fermedad multifactorial pero
cuyo factor de riesgo principal
es tener unas cifras de presión
intraocular adecuadas».

AVANCES

Nuevas técnicas quirúrgicas retrasan el deterioro
del nervio óptico, principal causa de la ceguera

misma hora. En diferentes es-
tudios se ha visto que hasta un
86% de los pacientes consideran
que sus crisis de dolor apare-
cen a la misma hora del día. Es
importante recordar que mu-
chos pacientes observan que
sus crisis aparecen únicamen-
te con los cambios de estación,
principalmente al inicio de la
primavera y el otoño, tienen cri-
sis de dolor a lo largo de unas se-
manas o meses cada año y lue-
go están asintomáticos. De ahí
viene la denominación de ce-
falea en racimos, porque la en-
fermedad suele presentarse en
periodos de ataques frecuen-
tes», afirma.

El dolor de cabeza que ge-
nera la cefalea en racimos pue-
de durar desde 15 minutos has-
ta 3 horas y los episodios de do-
lor suelen presentarse en gru-
pos o ‘racimos’, que pueden du-
rar semanas o meses antes de su
remisión. Cuando las crisis de
cefalea en racimos se presentan
durante un año o más sin remi-
sión o con períodos de remisión
que duran menos de tres me-
ses, se denomina cefalea en ra-
cimos crónica. La SEN calcula
que hasta un 20% de los pa-
cientes con cefalea en racimos
padecen cefalea crónica y que
aproximadamente un 10% de
las formas crónicas son refrac-
tarias a los fármacos. Es preci-
samente en este grupo de pa-
cientes donde la enfermedad se

hace más invalidante, aunque,
en general, es una enfermedad
muy discapacitante: el 78% de
los pacientes padecen restric-
ciones importantes en su vida
diaria y hasta un 44% de los pa-
cientes asocia depresión.

Cada año, en España, se
diagnostican unos 1.000 nue-
vos casos de esta enfermedad,
principalmente en personas de
entre 20 y 40 años, aunque los
síntomas de esta enfermedad
pueden debutar en cualquier
etapa de la vida, tanto en la in-
fancia o en la adolescencia, co-
mo en edades avanzadas. Y a di-
ferencia de otro tipo de cefale-
as más comunes, como puede
ser la migraña, donde hay un
predominio de pacientes mu-
jeres, la cefalea en racimos es
mucho más común en varones
en una ratio de 4:1. En todo ca-
so, diversos estudios recientes
han observado que, en los últi-
mos años, se ha producido una
reducción en la proporción
hombres/mujeres llegando a es-
timar una ratio cercana ya a 3:1.

En todo caso, y aunque es-
ta enfermedad sea más fre-
cuente en varones, son varios
los estudios que sugieren que
las cefaleas en racimos pare-
cen ser más graves en las mu-
jeres. No solo en cuanto a una
mayor duración de los ataques
o una mayor frecuencia, sino
también en una mayor ten-
dencia a la cronicidad.
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